
«Черкизовский» фантом
Производитель мяса наградит менеджеров виртуальными акциями
Как стало известно РБК daily, в следу-
ющем году группа «Черкизово» плани-
рует запустить опционную программу 
для топ-менеджеров с целью повыше-
ния собственной капитализации. До 
20 сотрудников получат виртуальные 
пакеты акций, которые они смогут ре-
ализовать через пять лет, если за этот 
период бумаги вырастут в цене. Ме-
неджеры могут рассчитывать на воз-
награждение и в случае падения коти-
ровок, однако для этого должны быть 
объективные причины, как, например, 
новый глобальный кризис.

О запуске опционной программы груп-
пой «Черкизово» РБК daily рассказал ис-
точник на финансовом рынке, знакомый 
с планами компании. По его информа-
ции, топ-менеджерам будут предложе-
ны не сами акции, а право на получение 
вознаграждения в случае роста котиро-
вок, так называемый фантомный опци-
он. «Раздавать акции никому не будут, 
это будут условные пакеты на опреде-
ленное число акций, — уточнил источ-
ник. — Через пять лет будет проведена 
оценка, насколько акции выросли в цене, 
и на этой основе будет рассчитываться 
размер денежной выплаты». В программе 
будут участвовать от 10 до 20 менедже-
ров, знает источник.

В декабре совет директоров «Черкизо-
во» должен утвердить опционную про-
грамму, подтвердил РБК daily директор по 
коммуникациям и связям с инвесторами 
«Черкизово» Александр Костиков. Он не 
стал раскрывать, какую сумму планиру-
ется выделить на реализацию програм-

мы и как будет рассчитываться размер 
вознаграждения для каждого менедже-
ра. Но поощрение не будет одинаковым 
для всех, подчеркнул г-н Костиков.

В определенных случаях менеджеры 
«Черкизово» смогут рассчитывать на воз-

награждение, даже если капитализация 
агрохолдинга не увеличится, добавил 
он. К примеру, если показатели компа-
нии растут, но фондовый рынок падает 
из-за глобального кризиса, менеджеры по-
лучат определенные выплаты, но их размер 

будет заметно меньше, чем они получили 
бы в случае роста и компании, и рынка.

«Мы понимаем, что сейчас компания 
торгуется по очень низкому мультипли-
катору с зарубежными аналогами, — от-
мечает г-н Костиков. — Многие инвесторы 
сейчас осторожничают, оценивая влияние 
ВТО на аграрный сектор России. Но в дол-
госрочной перспективе акции «Черкизо-
во» должны торговаться по более спра-
ведливому мультипликатору». К примеру, 
если оценивать компанию по показателю 
P/E (отношение цены акции к прибыли 
на акцию), то у «Черкизово» он меньше 4, 
тогда как у американской Tyson Foods этот 
показатель достигает 14.

Акции группы «Черкизово» торгуют-
ся в России и Лондоне с мая 2006 года, 
когда компания провела IPO на 251 млн 
долл. Спустя два года состоялось SPO, 
в ходе которого агрохолдинг привлек еще 
82 млн долл. Сейчас в свободном обраще-
нии находится 38% акций группы. В пят-
ницу бумаги торговались на ММВБ-РТС 
по 534,6 руб. за штуку, на Лондонской 
бирже — по 12,26 долл. за GDR (1,5 GDR 
равно одной акции). Капитализация 
«Черкизово» составила 23,5 млрд руб., 
или 808,5 млн долл.

Комментируя планы опционной про-
граммы агрохолдинга, аналитик «ВТБ 
Капитала» Иван Кущ отметил, что для ее 
эффективности в случае с «Черкизово» 
важно, чтобы она распространялась даль-
ше членов семьи Игоря Бабаева, основа-
теля компании, ибо они и так фактически 
или условно являются акционерами.

(Окончание на с. 9)

85-летняя ЛЮДМИЛА АЛЕКСЕЕВА, 
председатель Московской Хель-
синкской группы (МХГ), старейший 
и авторитетнейший правозащитник 
в России, рассказала корреспонден-
ту РБК daily АЛЕКСАНДРУ ЛИТОМУ, 
что МХГ готовится к закрытию, а сама 
она не боится умереть в тюрьме. Кро-
ме того, она выдала свой прогноз: 
Евросоюз будет жестче требовать 
с России соблюдения прав человека, 
оппозиция победит через пять-десять 
лет. Сейчас же, по ее словам, адми-
нистрация президента запрещает Со-
вету по правам человека заниматься 
делом Сергея Магнитского.

— 20 ноября полностью вступает 
в силу законодательство об «инос-
транных агентах». Ведущие пра-
возащитные организации заявили, 
что регистрироваться не будут… 
Что теперь будет с МХГ и другими 
организациями?
— У каждой организации своя специ-

фика работы. Мы занимаемся монито-
рингом. МХГ создана в 1976 году, и тогда 
ни о каких деньгах не было речи. У нас 
были две разбитые пишущие машинки, 
и мы скидывались на бумагу и копирку. 
Первый грант мы получили в 1993 году, 
будучи всемирно известными. МХГ мо-
жет работать на очень маленькие деньги 
и без регистрации. Если у нас не будет 
офиса, у меня довольно большая кварти-
ра, я поставлю здесь три-четыре компью-

тера… Или каждый будет у себя дома рабо-
тать… И мы будем влиять на общественное 
мнение. А в Петербурге есть «Гражданс-
кий контроль»: они обучают судей, проку-
роров, тюремщиков, как выполнять свои 
обязанности по закону. Они возят судей 
в Страсбург, в Англию. Как такую рабо-
ту без денег делать? А здесь денег на это 
не дадут.

МХГ не имеет филиалов в регионах, 
но у нас есть партнерские организации, 
и мы делили гранты с региональными 
партнерами с 1998 года… Если они лишат 
грантов нас, «Мемориал», «Движение за 
права человека» и «Голос», имеющие от-
деления в регионах, они перекроют кисло-
род почти всем правозащитным организа-
циям. МХГ, «Движение за права челове-
ка» и правозащитный центр «Мемориал» 
получили сейчас президентские гран-
ты — российские деньги. Но для нас, МХГ, 
этот грант, скорее всего, будет последним. 
Правда, мы получили средства на мони-
торинг правоприменительной практики 
новых законов, в том числе об «агентах». 
В то же время есть ограничения. По стране 
такие вещи должны отслеживать наши 
региональные партнеры, но, по условиям 
гранта, нам запретили передавать им де-
ньги. И это не случайно: наших партнеров 
хотят задушить, расколоть нас — будто 
мы получили деньги, а в регионы не даем. 
Для работы с партнерами мы будем искать 
другие средства внутри страны.

(Окончание на с. 5)

Как стало известно РБК daily, сегодня в Госдуму должен быть внесен проект 
поправок в Кодекс об административных правонарушениях (КоАП), касаю-
щихся ответственности бизнеса перед потребителем. За обман, продажу пло-
хого товара или непредоставление информации компаниям придется платить 
сотни тысяч рублей. А за рецидив им грозит штраф до 1 млн руб. или приоста-
новка деятельности сроком до 30 дней.

Расплата за обман

«Облачный 
столп» 
поддержал 
нефть
Фьючерсы на нефть на прошлой не-
деле подорожали на 1% на фоне эс-
калации напряженности на Ближ-
нем Востоке. Израиль не исключает 
наземной операции против исла-
мистов, тогда как в соседнем Египте 
«Братья-мусульмане» дали понять, 
что не дадут палестинцев в обиду. 
Эксперты отмечают, что арабо-из-
раильский конфликт если не разо-
греет, то поддержит цены на нефть.

Этой осенью нефтяные котировки 
находились преимущественно в крас-
ной зоне из-за сокращения мирового 
спроса на нефть. Одной из главных 
причин удешевления сырья стала си-
туация в США, где, по данным Аме-
риканского института нефти, спрос 
на «черное золото» упал в октябре 
до минимального уровня за 17 лет. 
В ближайшее время страна также уве-
личит добычу нефти на Восточном по-
бережье.

Однако арабо-израильский кон-
фликт, который угрожает поставкам 
нефти из региона, смог переломить не-
гативную тенденцию, пишет The Wall 
Street Journal. По итогам торгов пят-
ницы цены на фьючерсы североаме-
риканской WTI с поставкой в дека-
бре выросли на 1,4%, до 86,67 долл. 
за баррель, тогда как по январским 
поставкам они прибавили 1,2%, до 
86,92 долл. за баррель. Январские 
фьючерсы Brent подорожали на 0,9%, 
до 108,96 долл. за баррель. «Если бы 
не геополитические риски на Ближ-
нем Востоке, то нефтяные котировки 
продолжили бы падение», — считает 
эксперт Нью-Йоркского института по 
управлению энергоресурсами Доми-
ник Чиричелла.

(Окончание на с. 4)

«Пусть меня посадят, 
в заключении я помру 
через несколько дней»

ИНДЕКСЫ
Курсы ЦБ РФ 

 Доллар США 31,7184
 Евро 40,4759

 FOREX 
 EUR/USD 1,2708
 GBP/USD 1,5853
 USD/JPY 81,22
 EUR/CHF 1,2044
 USD/CHF 0,9478

Товары 
 ICE Brent Crude 108,59
 NYMEX Light Sweet 86,58
 NYMEX Золото 1715,9
 NYMEX Серебро 32,46
 Urals 107,70

Индексы 
 РТС 1376,17
 ММВБ 1383,66
 Dow Jones 12515,44
 S&P500  1347,50
 NASDAQ  2827,14

О том, что проект ФЗ «О внесении изменений в Кодекс РФ об админис-
тративных правонарушениях» сегодня поступит в Госдуму, РБК daily рас-
сказал его разработчик — заместитель председателя комитета по эконо-
мической политике, инновационному развитию и предпринимательству 
Виктор Звагельский. Поправки вносятся в четыре статьи КоАП, касаю-
щиеся продажи товара и оказания услуг ненадлежащего качества, обмана 
и нарушения прав потребителей, а также непредоставления необходимой 
информации. Законопроект (имеется в распоряжении РБК daily) предпо-
лагает значительное повышение штрафов для нарушителей и введение 
альтернативных мер наказания за рецидивы.

Например, сейчас согласно КоАП штраф за обман потребителя состав-
ляет от 1 тыс. до 2 тыс. руб. для должностных лиц и от 10 тыс. до 20 тыс. 
руб. для юрлиц, включая индивидуальных предпринимателей (ИП). 
Депутат Звагельский предлагает назначить штраф для должностных лиц 
в 7—10 тыс. руб., для ИП — 50—70 тыс., а для юрлиц — 100—300 тыс. руб. 
За повторное нарушение штрафы будут еще больше: для юридических 
лиц они могут доходить до 1 млн руб. Есть и альтернатива: для сотруд-
ников компаний-нарушителей предполагается дисквалификация на срок 
до года, а для ИП и юрлиц — приостановка деятельности на месяц.

Виктор Звагельский считает, что меры, призванные обеспечивать 
исполнение закона «О защите прав потребителей», который был при-
нят 20 лет назад, уже устарели. Сейчас предпринимателю экономически 
выгоднее заплатить штраф, вместо того чтобы инвестировать средства 
и время в устранение нарушений.

Как отмечается в пояснительной записке к законопроекту, наиболее 
часто права потребителей нарушают представители жилищно-комму-
нального хозяйства, турбизнеса, авиаперевозчиков, банковского секто-
ра, а также ритейла, особенно продовольственного. По данным Роспот-
ребнадзора, которые приводятся в записке, в 2011 году по результатам 
144,5 тыс. проверок было выявлено 235,8 тыс. различных нарушений.

(Окончание на с. 9)

ФОТО ИТАР-ТАСС

СТОЛИЧНЫЕ ВЛАСТИ УРЕЗАЮТ 
ДОРОЖНУЮ СТРОЙКУ

 На 20 млрд руб.
может «похудеть» 
запущенная в этом 
году программа 
реконструкции 
19 вылетных 
магистралей 
стоимостью 
около 170 млрд руб. 
Правительство Москвы 
уже отказалось от работ 
на Севастопольском 
проспекте, а участь Садового кольца определится 
в 2015 году. Под вопросом скандальный проект 
на проспекте Вернадского.
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Магнитка осталась без «горячего»
Группа частично приостановила 
работу своего предприятия в турецком 
Искендеруне
c. 8

МТС ищет 
сообщников
Оператор поощряет 
региональных продавцов, 
чтобы не проиграть «Евросети»   c. 11

Долговая энергетика
Задолженность на энергорынке
достигла опасных максимумов

c. 7

Не пригодилось
Экспертно-консультативный 
совет фракции «Единой России» 
в Госдуме отложил 
в долгий ящик порядка 
100 популистских и сырых 
законопроектов из регионов. с. 2

Гражданский 
разрыв Дмитрия 
Медведева
Проект Гражданского кодекса 
раздробят как минимум 
на пять новых законопроектов.  с. 3

Контроль изнутри
Росимущество усилит 
контроль за управлением 
и использованием 
госсобственности. с. 3

«Зачистка» на кольце
Движение грузовиков по МКАД 
в дневное время полностью 
запретят с 1 мая 2013 года. 
Число большегрузных машин, 
следующих по магистрали, 
уменьшится на 150 тыс. единиц 
в сутки. с. 9
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Магнитка осталась без «горячего»

работу своего предприятия в турецком 
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Задолженность на энергорынке
достигла опасных максимумов
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Экспертно-консультативный совет 
(ЭКС) фракции «Единой России» 
в Госдуме отложил в долгий ящик по-
рядка 100 популистских и сырых за-
конопроектов из регионов, прислан-
ных в последнем созыве. Несложная 
проверка выявила, что авторы сами 
утратили интерес к своим закпред-
ложениям. Эксперты подтверждают, 
что все чаще региональные депутаты 
вносят непродуманные инициативы 
только ради того, чтобы внести. Дума 
нового созыва намерена бороться с 
такими «законодателями».

В некоторых «отложенных» закпро-
ектах отсутствуют необходимые отзы-
вы, какие-то противоречат или дубли-
руют принятые законы. В ЭКС обрати-
лись к авторам залежавшихся инициа-
тив и спросили, хотят ли они, чтобы их 
предложения рассматривали. В аппарате 
фракции РБК daily рассказали, что речь 
идет примерно о 120 законопроектах от 
40 региональных заксобраний, которые 
поступили в течение прошлого созыва.

На письма ответили только 12 ре-
гионов, попросив продолжить работу 
лишь над половиной своих инициатив. 
А 28 региональных парламентов реа-
гировать вообще не стали. В их числе 
Амурская, Волгоградская, Кемеровская, 
Московская, Новгородская, Самарская, 
Омская и Тюменская области, а также 
Алтайский, Краснодарский и Хабаров-
ский края и Республика Тыва. Осталь-
ные адресаты (28 регионов) на письма с 
Охотного Ряда не ответили, в их числе 
Москва и Санкт-Петербург.

Глава ЭКС Николай Булаев разъяснил 
РБК daily, что «законопроекты прислали 
давно, времени прошло много». «Мы ре-
шили те из них, по которым не пришли 
ответы, положить на отдельную полочку 
и в первую очередь рассмотреть иници-
ативы, которые поступили в последние 
три-четыре месяца», — утверждает г-н 
Булаев. Зампред ЭКС Надежда Школкина 
заверила РБК daily, что совет таким об-
разом вовсе не задвигает региональные 
законопроекты. «Многие вещи они при-
сылают абсолютно здравые, и они идут в 
работу», — говорит г-жа Школкина.

Позицию Госдумы в регионах пока 
не приняли. Депутат законодательного 
собрания Санкт-Петербурга Виталий 
Милонов уверен, что основная причина 
для отказа в рассмотрении «бюджет-
ная». «Любая пришедшая из региона 
инициатива по изменению федерально-

го законодательства, как правило, тре-
бует поправок в федеральном бюдже-
те», — говорит г-н Милонов РБК daily.

Избранный в Госдуму как раз от Са-
марской области зампред комитета по 
безопасности Александр Хинштейн со-
глашается, что действительно нужно 
наводить порядок среди региональных 
инициатив. «Возникает ощущение, что 
регионы вносят их больше для публич-
ных вещей, чем для реального решения 
проблемы», — рассказал Хинштейн РБК 
daily. Парламентарий призвал своих ре-
гиональных коллег использовать другие 
способы для продвижения своих иници-
атив, например, вносить их через депу-
татов Госдумы, которые избирались от 
этой территории.

С приходом на пост председателя 
Госдумы Сергея Нарышкина порядок 
наводится не только среди закпроектов 
из регионов. Все наследие предыдущих 
пяти созывов активно анализируется и 
обрабатывается. Повестку пленарных 
заседаний не перегружают — в итоге 
они оканчиваются порой даже раньше 
запланированного срока, в результате 
чего остается время на рассмотрение не-
скольких пунктов дополнительно. Тем 
не менее около сотни региональных за-
конопроектов, которые, как оказалось, 
не нужны даже регионам, судя по всему, 
надолго «прописались» на «дальней 
полке» Госдумы.

АНАСтАСия НовиКовА

Не пригодилось
Госдума начала расчистку «авгиевых конюшен» законопроектов

В кремле решение 
конгрессменоВ 
Восприняли  
«с большим сожалением»

Резкие заявления Кремля о 
прохождении законопроекта в 
конгрессе показывают, что «мы 
на правильном пути», заявил в 
ходе прений по проекту конгрес-
смен Ламар Смит. Он отметил, 
что лица, совершая «преступле-
ния против своих сограждан», 
должны нести ответственность 
и что одобрением законопроекта 
конгрессмены выражают свою 
позицию, что в США «не приветс-
твуют убийц и истязателей».

Несмотря на то что законо-
проект прошел в увязке с отме-
ной поправки Джексона—Вэника, 
которая препятствовала предо-
ставлению России режима нор-
мальных торговых отношений, в 
МИД РФ его восприняли резко 
негативно и назвали «вызываю-
ще недружественным и провока-
ционным выпадом».

«Если кто-то в конгрессе по-
лагает, что с Россией можно раз-
говаривать языком санкций и 
ультиматумов, меняя устаревшую 
антисоветскую поправку Джексо-
на—Вэника на ее новое издание 
под прикрытием мнимой заботы 
о правах человека, то такой рас-
чет не имеет перспектив», — гово-
рится в официальном сообщении 
ведомства. Дипломаты советуют 
американским законодателям при-
смотреться к «неприглядной кар-
тине с соблюдением прав человека 
в самих США» и предостерегают, 
что ответные меры обязательно 
последуют и «ответственность за 
это целиком ляжет на США».

В Кремле решение конгрессме-
нов восприняли «с большим сожа-
лением». По словам пресс-секре-
таря президента России Дмитрия 
Пескова, это решение «безуслов-
но показывает, что некоторые сег-
менты российско-американских 
двусторонних отношений так и не 
стали подвержены перезагрузке». 
«Разумеется, адекватный ответ 
последует», — добавил Дмитрий 
Песков.

Первый заместитель председа-
теля комитета Госдумы по между-
народным делам Вячеслав Нико-
нов подчеркнул, что, прежде чем 
говорить о российской реакции, 
надо посмотреть, в какой редак-
ции будет принят закон. «Есть вер-
сия палаты представителей, кото-
рая предусматривает упоминание 
России в качестве страны, нару-
шившей права человека. И есть 
другой проект, рассматриваемый 
в сенате, в котором предусмотрено 
введение санкций без относитель-
но страны, т.е. Россия в нем не упо-
минается. Законопроект из палаты 
представителей сейчас пойдет в 
сенат, и через месяц он начнет там 
рассматриваться. Какая в итоге 
редакция возобладает, сказать мы 
пока не можем», — пояснил он.

По словам парламентария, за 
это время российские законодате-
ли подготовят свой проект. «В нем 
будет предусматриваться запрет 
на въезд на территорию России 
лиц, которые связаны с наруше-
нием прав человека. К примеру, 
это могут быть лица, связанные 
с пытками в тюрьме Гуантана-
мо», — заключил г-н Никонов.

По мнению генерального дирек-
тора Центра политической инфор-
мации Алексея Мухина, ответный 
список может также содержать 
имена деятелей, допускающих 
безосновательную критику Рос-
сии. «Безосновательная критика 
портит инвестиционный климат, 
на улучшение которого тратится 
много сил и средств. Соответс-
твенно, такую деятельность мож-
но расценивать как подрывную по 
отношению к России», — сказал 
политолог РБК daily.

Юлия яКовлЕвА

Померится  
списками
Палата представителей конгресса США 
одобрила «закон Магнитского» подавля-
ющим большинством голосов. Россий-
ская сторона данное решение встретила 
неодобрением и пригрозила ответными 
мерами. Наиболее адекватной реакцией 
станет принятие симметричного списка, 
полагают эксперты.

ФОТО: ИГОРЬ ГЕНЕРАЛОВ/РБК daily 

спикер госдумы сергей нарышкин разберется со всеми «накопленными» 
законопроектами
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С О Б Ы Т И Я
ПРИДеТся 
РАсщеДРИТься
Правительство утвердило норму 
о выплате дивидендов госком-
паниями: они должны состав-
лять не менее 25% чистой при-
были. Ранее такой шаг Белому 
дому рекомендовали Минфин и 
Минэкономразвития, считая, 
что это позволит повысить эф-
фективность работы многих 
госкомпаний. РБК daily

ЦеНы сНоВА ВыРАсТУТ

По оценке Минэкономразвития, 
инфляция в ноябре составит 
0,5%. С начала года рост цен со-
ставил уже 6,1% (для сравнения: 
в ноябре 2011 года — 0,4% за ме-
сяц и 5,6% с начала года) и к 
концу года может вырасти до 
6,6%. В соответствии с уточнен-
ным прогнозом социально-эко-
номического развития, инфля-
ция в этом году ожидается на 
уровне 7%. Такой же результат 
прогнозируют и эксперты Цент-
рального банка (согласно про-
екту основных направлений де-
нежно-кредитной политики РФ 
на 2013—2015 годы). РБК daily

ПРомышлеННосТь 
ПРИбАВИлА 2,8%
Промпроизводство за десять ме-
сяцев 2012 года выросло по 
сравнению с аналогичным пери-
одом 2011 года на 2,8%, сообща-
ет Росстат. При этом в нынеш-
нем октябре по сравнению с ок-
тябрем прошлого года промпро-
изводство увеличилось на 1,8%. 
Если же сравнивать октябрь 
2012-го с сентябрем этого года, 
то показатели увеличились на 
3,8%, а с исключением сезонно-
го и календарного факторов, на-
против, уменьшились на 0,7%. 
РБК daily
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На прошлой неделе на пленарном за-
седании Госдумы было принято бес-
прецедентное решение: проект Граж-
данского кодекса (ГК) раздробят как 
минимум на пять новых законопроек-
тов. По мнению депутатов, это позво-
лит ускорить затянувшееся принятие 
новой «экономической конституции». 
Противники такого решения уверены, 
что от этого выиграют лишь лоббис-
ты, которым удобнее продвигать нуж-
ные для них части ГК по отдельности.

Детище премьера Дмитрия Медведева — 
проект нового ГК, внесенного им прошлой 
зимой на рассмотрение Госдумы, переста-
нет быть единым документом. В прошлую 
пятницу  парламентарии приняли решение 
раздробить обновленный ГК на несколько 
тематических блоков, каждый из которых 
станет отдельным законопроектом.

Такое разделение документа поспособс-
твует скорейшему принятию тех положе-
ний, по которым разработчики уже достиг-
ли компромисса, рассказал РБК daily глава 
комитета Госдумы по законодательству 
Павел Крашенинников. «Документ изна-
чально был слишком объемный (более 
800 страниц текста и свыше 2000 поправок 
к нему). Дискуссии по отдельным положе-
ниям продолжаются. Поэтому мы решили 
принимать первые три главы документа 
(общие положения и правовой статус физ-
лиц. — РБК daily) отдельным законопроек-
том», — объясняет депутат-единоросс.

В отношении других тематических бло-
ков нового ГК будут сформированы зако-
нопроекты с учетом поправок ко второму 
чтению. Среди них будут законопроекты о 
международном частном праве, интеллек-
туальной собственности, вещных правах и, 
наконец, о корпоративных отношениях. Г-
н Крашенинников замечает, что «членить» 
один большой законопроект на несколько 
самостоятельных регламент Госдумы поз-
воляет. «Но в нашей истории это первый 
такой случай», — добавляет он.

В Совете по кодификации гражданского 
законодательства при президенте выступи-
ли с критикой «разрыва» проекта Дмитрия 
Медведева на несколько отдельных зако-
нодательных инициатив. Кто-то боится 

принимать все части сразу, предполагает 
замглавы совета Александр Маковский. 
«Проект сделан как единый документ, все 
его положения находятся в системной вза-
имосвязи. Решение Госдумы может усилить 
лоббистский элемент», — опасается он. 
Принятие ГК «кусками» может привести к 
еще большей правовой путанице и неразбе-
рихе, так как внутренняя системная связь 
норм законопроекта друг с другом будет на-

рушена, соглашается руководитель корпо-
ративной практики юрфирмы Sameta Ольга 
Сницерова.

Крупный бизнес, напротив, поддерживает 
решение депутатов. «Разбив законопроект на 
части, мы сможем уделить больше времени 
обсуждению действительно резонансных и 
спорных вопросов и не тормозить принятие 
бесспорных норм. Нас беспокоит, что затя-
нувшаяся работа с ГК тормозит принятие 

специальных отраслевых законов в части 
корпоративных и земельных отношений и 
не способствует решению проблем в право-
вом регулировании и устранении правовых 
лакун», — подчеркивает управляющий ди-
ректор РСПП по корпоративным отноше-
ниям и правовому обеспечению Александр 
Варварин.

«Дробление» обновленного ГК оказа-
лось выгодным и для рабочей группы по 
созданию МФЦ. «РСПП с рабгруппой не 
договаривался, но наши интересы здесь 
совпали», — говорит г-н Варварин. В раб-
группе Александра Волошина от коммен-
тариев отказались.

Разработчики нового ГК до сих пор не 
смогли договориться друг с другом по ряду 
принципиальных вопросов. В результате 
затянувшегося принятия документа уже 
оказалась пропущена первоначальная 
дата принятия ряда новых положений — 1 
сентября 2012 года. Похоже, что нормы 
обновленного ГК не вступят в силу и с 1 
января 2013 года, поэтому новыми вре-
менными ориентирами теперь являют-
ся 1 февраля и 1 марта 2013 года. Между 
тем месяц назад член думского комитета 
по законодательству Юрий Синельщиков 
допустил, что некоторые нормы нового ГК 
вступят в силу еще позже — «через год или 
даже через два».

Ярослав НиКолаев

Гражданский разрыв Дмитрия Медведева
Госдума решила принять его законопроект о новом ГК по частям

ФОТО: ВЛАДИМИР ПЕРСИЯНОВ/РБК daily: 

Павел Крашенинников уверен, что дробление ГК на несколько частей ускорит 
процесс принятия основных положений документа

Предполагается, что новое подразделение 
будет напрямую подчиняться руководителю 
Росимущества Ольге Дергуновой. «А учиты-
вая, что деятельность ведомства имеет боль-
шой охват (83 территориальных управления), 
мы предлагаем внедрить институт региональ-
ных внутренних контролеров — сотрудников 
территориальных управлений», — заявила 
советник руководителя Росимущества Марина 
Михеева, выступая на совещании, проведен-
ном ведомством совместно с Минэкономраз-
вития и посвященном обсуждению концепции 
по управлению госсобственностью.

В число основных функций новой струк-
туры будет входить независимая оценка де-
ятельности работников и эффективности сис-
темы управления бизнес-процессами, прогно-
зирование рисков, проведение контроля «за 
соблюдением законодательства и внутренней 
нормативной базы». Также подразделение бу-
дет работать как единое окно для информаци-
онных запросов, сообщила г-жа Михеева.

Впрочем, одного только создания специа-
лизированного подразделения для осущест-
вления полноценного контроля недостаточно, 
считают в управделами президента. «Земель-
ные участки предоставляет Росимущество, а 
контроль за эффективностью использования 
имуществом осуществляет Росреестр. Необхо-
димо подумать над созданием единой системы 
контроля, чтобы за эффективностью следило 

само Росимущество», — говорит замначальни-
ка главного управления УД президента Дмит-
рий Мамонтов.

По словам г-жи Михеевой, на данный момент 
Росимущество ждет рекомендаций и предложе-
ний от других ведомств, в частности от Счетной 
палаты. В ведомстве Сергея Степашина считают, 
что часть проблем необходимо решать уже сей-
час, без лишнего просчета рисков.

В частности, на данный момент довольно 
остро стоит вопрос, связанный с «мобилизаци-
онными мощностями», говорит начальник инс-
пекции СП Сергей Орлов. «Государство никак не 
просчитало расходы, которые понадобятся для 
поддержания мобилизационного ресурса. Наши 
проверки показывают, что его нет. Например, 
остро стоит вопрос, связанный с приватизацией 
Архангельского тралового флота. Это единс-
твенная боевая единица, которая обеспечивает 
безопасность акватории Белого моря. Сейчас 
флот сократился до минимума, после привати-
зации и вовсе может исчезнуть. Непонятно, кто 
будет защищать район в случае необходимости», 
— поясняет аудитор. По его словам, мобилиза-
ционные ресурсы отсутствуют в большинстве 
приватизируемых портов и уже выкупленных 
транспортных предприятий.

Проведения одного только внутреннего кон-
троля недостаточно для независимой оценки, 
уверены эксперты. «Внутренний контроль по 
определению не является независимым. Нужно 
привлекать внешний фактор, должна быть оцен-
ка со стороны общества, организована обратная 
связь», — считает председатель экспертного сове-
та «ОПОРА России» Никита Кричевский.

ЮлиЯ сиНЯева

Контроль изнутри
ведомство ольги Дергуновой намерено создать под-
разделение внутреннего контроля, которое будет 
проводить независимую оценку деятельности работ-
ников, просчитывать риски и проводить контроль за 
соблюдением законов.

бюДжеТ Вышел НА ФИНИшНУю ПРямУю
Госдума на пленарном 
заседании в пятницу при-
няла во втором чтении 
проект федерального 
бюджета на 2013—2015 
годы. Всего было внесено 
368 поправок к законопро-
екту, на рассмотрение вы-
несено 160. Основные па-
раметры документа, одоб-
ренные в первом чтении, 
остались неизменными, 
однако депутаты перерас-
пределили внутри госказ-
ны около 170 млрд руб. 
Больше всего — 22 млрд 
руб. — решено было пере-
направить на поддержку 
фундаментальных при-
кладных исследований, 
еще 5 млрд руб. пойдут 
на поддержку  экономики 
после вступления в ВТО. 

КомУ ДАлИ ДеНьГИ ДеПУТАТы, млн руб.
Выделил минфин 
(проект бюджета, 
внесенный 
в Госдуму)

Добавка от 
депутатов

Всего (проект 
бюджета 
после 
2-го чтения)

Фундаментальные исследования 101,005 22,000 123,005
Строительство физкультурнооздоровительных 
комплексов

1,000 1,700 2,700

Реализация творческих проектов в сфере 
культуры

0 857 857

Организации инвалидов и иные 
некоммерческие организации

604 135 739

Предоставление бюджетных кредитов на 
реализацию комплексных программ поддержки 
развития детсадов

0 8,000 8,000

Поддержка отраслей в связи с вступлением 
страны в ВТо

5000 (включает все пункты ниже)

Организации рыбохозяйственного комплекса 33 200 233
НИОКР в рыбохозяйственном комплексе 5646 200 5,846
Производители композитных материалов 0 1,000 1,000
Производители редкоземельных металлов 0 1000 1,000
Сельхозпроизводители 2000 300 2,300
Организации лесопромышленного комплекса 0 800 800
Организации легкой и текстильной 
промышленности

465 675 1,140

Производство высокотехнологичной продукции 0 825 825
Источник: проект бюджета на 2013-2015 гг., поправки депутатов, расчеты РБК daily

сТРАНы бРИКс ПоДДеРжАТ 
ДРУГ ДРУГА В КРИЗИс

По словам главы Минфина Антона 
Силуанова, сейчас рассматривает-
ся вопрос о создании механизма 
поддержки стран БРИКС в случае 
ухудшения ситуации с платежным 
балансом одной из стран. «Если у 
одной из стран БРИКС ухудшается 
ситуация с платежным балансом, 
то можно применять механизмы 
и договоренности о реализации 
так называемых своповых меха-
низмов поддержки страны через 
обмен валюты этой страны на 
валюты других стран», — пояснил 
министр финансов.
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Первые после выборов прези-
дента США переговоры Барака 
Обамы с законодателями по 
поводу предотвращения «фис-
кального обрыва» неожиданно 
показали готовность демокра-
тов и республиканцев к компро-
миссам. Пока, однако, партии не 
говорят, чем именно они готовы 
пожертвовать. К январю будет 
достигнуто лишь предваритель-
ное соглашение, которое даст 
время на разрешение основных 
противоречий в течение следу-
ющего года, считают эксперты.

«Думаю, все мы понимаем, что 
нам необходимо срочно решить 
ряд вопросов», — заявил Обама 
на встрече с партийными лиде-
рами обеих палат парламента, 
выразив готовность к «сложным 
компромиссам» и «поиску кон-
сенсуса». Глава республиканско-
го большинства в палате пред-
ставителей конгресса США Джон 
Бейнер назвал встречу «очень 
конструктивной». На этом фоне 
американский фондовый рынок 
в пятницу показал свой лучший 
результат с момента переизбра-
ния Барака Обамы на пост прези-
дента: индекс S&P 500 завершил 
торги ростом на 0,5% после паде-
ния в середине сессии.

Ранее все попытки республи-
канцев и демократов прийти к 
компромиссу по вопросам бюд-
жета терпели крах. Собственно, 
предотвращением «фискального 
обрыва» им сейчас приходится 
заниматься только потому, что 
межпартийная комиссия не смогла 
в прошлом году согласовать адрес-
ные меры в этой области. «Фис-
кальный обрыв» предполагает 
автоматическое сокращение гос-
расходов и повышение налогов на 
600 млрд долл. с начала 2013 года. 
Большая часть этого эффекта свя-
зана с отменой налоговых льгот и 
повышением ставок сборов для 
граждан и корпораций. Около 
100 млрд долл. от общей суммы — 
секвестр бюджетных расходов на 
оборону и образование.

Сейчас же на обе американс-
кие партии мощно давят полити-
ческие и рыночные силы. Барак 
Обама одержал убедительную по-

беду на президентских выборах, 
демократы также упрочили свои 
позиции в конгрессе. Бюджетное 
управление американского пар-
ламента предупредило о том, что 
«фискальный обрыв» угрожает 
замедлением роста ВВП США 
на 2,9%, что приведет к новой 
рецессии в стране. Рейтинговые 
агентства предупредили о том, 
что рейтинг США может быть 
снова снижен (впервые это сде-
лало Standard & Poor’s в августе 
прошлого года). А глава ФРС Бен 
Бернанке заявил, что у него прак-
тически не осталось возможнос-
тей стимулировать экономику в 
случае новых шоков.

Однако, несмотря на деклари-
руемую готовность обеих сторон 
к компромиссу, конкретики по 
поводу возможных уступок еще 
крайне мало. Республиканцы 
пока заявили, что готовы рас-
смотреть повышение налогов, на 
котором настаивает Барак Обама, 
только в том случае, если будут 
урезаны расходы на социальные 
программы, на сохранении кото-
рых настаивает действующая ад-
министрация. Не исключено, что 
Барак Обама смягчит позицию по 
повышению налога для наиболее 
обеспеченных американцев: став-
ка может быть увеличена с теку-

щих 35% не до 39,6%, а меньше, 
а сам порог облагаемых высоким 
налогом доходов будет увеличен с 
250 тыс. до 500 тыс. долл. в год.

Следующая встреча президен-
та и глав парламентских фракций 
пройдет после 25 ноября. Экспер-
ты полагают, что в итоге деталь-
ное обсуждение проблем будет 
отложено на следующий год. «Мы 
ждем, что в последний момент 
будет достигнут компромисс об 
умеренном сокращении расходов 
в 2013 году и переносе автома-
тического повышения налогов и 
основного урезания трат на конец 
2013 года. В итоге это заставит 
обе стороны снова сесть за стол 
переговоров в конце следующе-
го года», — прогнозирует эконо-
мист Berenberg Bank Роберт Вуд. 
Администрация президента уже 
работает над тем, чтобы заменить 
автоматический секвестр бюд-
жета в следующем году меньшим 
по масштабу и более адресным 
сокращением госрасходов, сооб-
щила The Wall Street Journal. По 
данным Bloomberg, демократы и 
республиканцы в конгрессе также 
обсуждают резервный план точеч-
ного сокращения расходов бюдже-
та на 60—100 млрд долл.

Андрей КОтОв

Шаг в сторону от обрыва
Обама провел первые переговоры о преодолении 
бюджетного кризиса

С 14 ноября Израиль ведет в секторе Газа 
военную операцию «Облачный столп», став-
шую ответом на серию ракетных ударов с тер-
ритории палестинского анклава по еврейско-
му государству (более 500 ракет). Тель-Авив 
пока ограничивается дистанционными уда-
рами, но не исключает наземной операции. 
К границе стягивают танки, лимит на число 
резервистов для ВС государства увеличен с 
30 тыс. до 75 тыс. человек. В результате кон-
фликта погибли 48 палестинцев и трое изра-
ильтян, десятки человек ранены.

В то же время обострились отношения 
Израиля и Египта из-за убийства одного из 
лидеров движения ХАМАС — Ахмада Джа-
бари. Из Тель-Авива отозван египетский по-
сол, Израиль готовит симметричные меры. 
Партия свободы и справедливости, которая 
является политическим крылом движения 

«Братья-мусульмане», поддержала палес-
тинцев: «Египет не позволит палестинцам и 
дальше оставаться жертвами израильской 
агрессии, как это было в прошлом».

«Если в Египте пройдут массовые протес-
ты в поддержку палестинцев, то правительс-
тво под давлением может решиться на ради-
кальные меры, кроме того, волну протестов 
могут подхватить другие регионы, что повы-
сит риски по нарушению поставок», — счита-
ет аналитик KBC Energy Economics Сэмюэл 
Сисзук. Хотя Египет не является крупным 
экспортером нефти, здесь проходят Суэцкий 
канал и трубопровод Sumed, через которые 
осуществляются поставки 3,8 млн барр. 
нефти и нефтепродуктов между Красным 
и Средиземным морями ежедневно.

Юлия КАлАчихинА

«Облачный столп»  
поддержал нефть
>  
Окончание.  
Начало на с. 1 

ДПЯ правит в Японии с 
2009 года. По закону выборы 
в нижнюю палату можно было 
не проводить до будущего июля, 
однако находящаяся в оппозиции 
ЛДПЯ требовала досрочного го-
лосования. Демократы растеряли 
поддержку избирателей, так как 
не выполнили большинство своих 
предвыборных обещаний, в пер-
вую очередь в социальной сфере. 
ЛДПЯ контролирует верхнюю па-
лату парламента, а потому блоки-
рует многие шаги правительства 
Ноды. Ситуация осложнялась и 
внутрипартийными проблема-
ми: за последние три года смени-
лись три премьера от Демпартии. 
В итоге поддержка правящего ка-
бинета упала ниже 20%.

В августе Нода был вынужден 
пообещать оппозиции распус-
тить нижнюю палату в ближай-
шее время в обмен на поддержку 
законопроекта об увеличе-
нии потребительского налога. 
Поддержку он получил, но до 
последнего старался оттянуть 
выполнение своего обещания, 
рассчитывая на восстановление 
популярности партии. Ноду, од-
нако, подвели макроэкономичес-

кие данные. В начале прошлой 
недели правительство признало, 
что в июле—сентябре ВВП Япо-
нии сократился на 3,5%. Это ста-
ло самым крупным квартальным 
спадом с момента землетрясения 
и цунами в марте 2011 года.

Внеочередные выборы в ниж-
нюю палату, утверждающую 
состав правительства, пройдут 
16 декабря. Аналитики прогно-
зируют сокрушительную победу 
ЛДПЯ, а значит, и появление но-
вого премьера. По прогнозам, им 
должен стать бывший премьер-
министр Синдзо Абэ, который 
уже сумел заручиться поддерж-
кой большей части оппозиции. 
Аналитики ожидают, что Абэ 
постарается ускорить принятие 
антикризисных мер в экономи-
ке, пользуясь тем, что ЛДПЯ бу-
дет контролировать обе палаты 
парламента. Некоторые из них 
имеют популистский характер и 
могут быть негативно восприня-
ты за пределами страны. Поли-
тик, в частности, уже дал понять, 
что будет добиваться сокраще-
ния независимости Банка Япо-
нии и существенного смягчения 
денежно-кредитной политики 

вплоть до перевода ставки рефи-
нансирования в отрицательную 
зону ради стимулирования кре-
дитования.

«Синдзо Абэ также намерен 
отменить недавнее увеличе-
ние НДС, как только экономика 
страны начнет показывать по-
ложительную динамику. Однако 
наиболее противоречивой мерой 
с его стороны станет включение 
печатного станка и проведение 
массивных валютных интервен-
ций на открытом рынке. Велика 
вероятность, что Япония будет 
наказана за такие действия со-
кращением своего кредитного 
рейтинга», — считает аналитик 
Capital Economics Дэвид Риа. По 
его мнению, г-н Абэ наверняка 
воспользуется своей властью с це-
лью поменять действующего гла-
ву Банка Японии Масааки Шира-
каву, срок полномочий которого 
истекает в апреле 2013 года, после 
чего целевой порог инфляции мо-
жет быть увеличен в три раза, до 
3%, открыв дорогу потоку свеже-
напечатанных денег.

В политическом плане приход 
нового премьера будет означать 
дальнейшее ухудшение отноше-
ний Японии с Китаем. Синдзо Абэ 
известен своей жесткостью в воп-
росе спорных территорий, в част-
ности островов Сенкаку (Дяоюй-
дао — кит.), которые стали причи-
ной недавнего дипломатического 
конфликта двух держав.

евгений БАСмАнОв

Премьер пал жертвой рецессии
Правящая партия Японии рискует проиграть 
досрочные выборы
Премьер-министр японии есихико нода в пятницу распустил 
нижнюю палату парламента и назначил внеочередные выбо-
ры. Этот шаг практически наверняка обернется поражением 
для правящей демократической партии японии (дПя). в та-
ком случае нода уступит кресло премьера лидеру оппозицион-
ной либерально-демократической партии (лдПя) Синдзо Абэ, 
стоявшему у руля страны в 2006—2007 годах. Это станет уже 
седьмой сменой премьера за последние шесть лет.

Самый титулованный клуб германии — «Ба-
вария» из мюнхена (FCB) — по итогам завер-
шившегося 2011/12 финансового года добился 
рекордных показателей выручки — 332,2 млн 
евро и чистой прибыли — 11,1 млн евро. Приме-
чательно, что нынешний экономический успех 
пришел к «Баварии» на фоне достаточно средних 
(для этого клуба) спортивных достижений — 
три вторых места (бундеслига, Кубок Фрг, лига 
чемпионов).

«Клуб имеет сейчас самый крепкий финан-
совый фундамент за всю свою 112-летнюю ис-
торию», — отметил финансовый директор Карл 
Хопфнер. Между тем в приобретение игроков FCB 
инвестирует ежегодно более 165 млн евро. Поз-
волить себе это «Бавария» может еще и потому, 
что только в прошлом сезоне заработала на играх 
в Лиге чемпионов УЕФА примерно 60 млн евро. 
Обращает на себя внимание и необычно высокая 
доля собственного капитала этого акционерного 
общества — 278,3 млн евро (77,5%). «Для миро-
вого футбола уникальный показатель», — под-
черкнул г-н Хопфнер.

Эксперты выделяют ту солидность, с которой 
«Бавария» осуществляет свою экономическую 
деятельность. «Этот футбольный клуб хотя и не 
является в Европе фаворитом по размерам вы-
ручки, однако вот уже в течение пяти лет регу-
лярно входит в первую пятерку (в сезоне 2010/11 
немцы заняли четвертое место, пропустив впе-
ред лишь «Реал», «Барселону» и «Манчестер 
Юнайтед». — РБК daily). При этом он не зави-
сит от настроений какого-то одного богача-бе-
нефициара, да и по показателю рентабельности 
FCB может не бояться сравнений с любым кон-
курентом», — сказал руководитель подразделе-
ния Sport Business в консалтинговой компании 
Deloitte Картен Холлаш.

Финансовая устойчивость позволяет «Бава-
рии», как это было, например, минувшим летом, 
идти на серьезные траты, связанные с приоб-
ретением новых игроков, что всегда является 

и коммерческим риском. Так, Хави Мартинес 
обошелся мюнхенскому клубу в 40 млн евро, 
Марио Манджукич — 13 млн, Джердан Шаки-
ри — 11,8 млн и Данте — 4,7 млн, плюс молодой 
и перспективный Митчелл Вайзер — 0,8 млн 
евро. Средний возраст этих спортсменов состав-
ляет всего лишь 23,3 года, так что все эти сделки 
вполне можно назвать инвестицией клуба в свое 
будущее.

Новые звезды не только радуют болельщиков, 
но и привлекают солидных спонсоров: Adidas, 
Allianz, Audi, Deutsche Telekom, Hypo Vereinsbank, 
Lufthansa, Paulaner, Coca-Cola. Особенно тесный 
контакт у FC Bayern AG с Adidas и Audi, которые 
имеют по 9,1% акций этого футбольного концер-
на. Остальной пакет — в собственности клуба. За 
минувший год объем спонсорских поступлений в 
кассу «Баварии» достиг 82,3 млн евро. Для срав-
нения у ближайших преследователей мюнхенс-
кого клуба по этому показателю — «Боруссии» 
из Дортмунда и «Шальке-04» из Гельзенкир-
хена — он составляет, соответственно, 50 млн 
и 53,8 млн евро.

Фанатские клубы «Баварии» насчитывают со-
тни тысяч членов (больше их в Европе только у 
«Бенфики» из Лиссабона), а домашний стадион 
в Мюнхене «Альянц-Арена» всегда раскуплен 
полностью. За год клуб продает своим болельщи-
кам и туристам 600 тыс. футболок и множество 
других сувениров. Выручка головного магазина 
FCB в Мюнхене составляет 4—5 млн евро в год, 
а двух других в столице Баварии — примерно по 
3 млн евро. Всего же мерчандайзинг принес за 
минувший сезон в кассу клуба примерно 57,5 млн 
евро. Правда, доходы от продажи прав на теле- 
и радиотрансляции на этот раз немного снизи-
лись (37,6 млн евро).

Перевод Александра Полоцкого

«Бавария» сыграла на рекорд
Футбольный клуб удивил выручкой

160 тысяч
Столько рабочих мест сократили 29 ведущих мировых банков с начала 2011 года, под-
считало агентство Reuters. Эти сокращения были сделаны в дополнение к 83,7 тыс. 
должностей, ликвидированных с 2009 года. При этом эксперты полагают, что банки 
в состоянии сократить еще до 300 тыс. рабочих мест, что позволит им снизить издержки 
на 20 млрд евро.

В сотрудничестве с

ФОТО: ЕРА 

Президент США Барак Обама ломает голову, на какие уступки  
он может пойти в бюджетных переговорах с республиканцами
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— От иностранного финансирования 
вы отказались?
— До мая у нас есть деньги от иностранных 

фондов, но новых мы получить не сможем 
из-за этого закона... Я не знаю ни одной пра-
возащитной организации, которая заявила бы, 
что будет регистрироваться. Не только потому, 
что этот закон противоправный и аморальный. 
Если кто-то ради сохранения организации 
пойдет на подачу ложных сведений и зареги-
стрируется как «агент», работать он все равно 
не сможет. Ни один российский чиновник не 
будет иметь дело с «агентами», тем более из-за 
закона о гостайне… Зарубежные фонды тоже 
не будут иметь с ними дел — они дают деньги, 
чтобы мы работали на своих граждан, а не на 
иностранные государства. Мы живем в стра-
не, где государству с помощью телевидения 
удалось воссоздать советский синдром осаж-
денной крепости — многие наши сограждане 
искренне верят, что мы живем во враждебном 
окружении. И такая организация потеряет ав-
торитет среди значительного числа россиян.

Правозащитники — очень законопослуш-
ные граждане, мы все время апеллируем к 
закону. Я почти полвека участвую в правоза-
щитном движении, и это первый раз, когда мы 
заявляем, что не будем подчиняться закону. 
Мы старались соблюдать даже самые идиот-
ские законы, но нас поставили в безвыходное 
положение.

После предупреждения дела на незарегис-
трировавшихся передадут в суд. Если бы у нас 
было нормальное правосудие, суд бы решил 
в нашу пользу — мы никакие не агенты, нет 
ни одного доказательства, что мы действо-
вали в пользу какого-то другого государства. 
Но насчет суда иллюзий нет. Организация ли-
шится регистрации, могут штраф наложить — 
на штрафы у нас денег нет. И лишить свобо-
ды на два года. Пусть меня посадят, я этого 
совсем не боюсь. В заключении я помру через 
несколько дней, а в моем возрасте я могу по-
мереть и до этого.

— Говорят, Минюст не рад, что ему 
придется всем этим заниматься…
— В Минюсте работают юристы, и они 

понимают, что этот закон противоречит ос-
новам права, Конституции, международным 
обязательствам страны и здравому смыслу. 
Но закон, видимо, будет реализовываться так: 
наступает 20 ноября, никто не зарегистриро-
вался, Минюст хранит молчание. Но любой 
чиновник имеет право заявить в Минюст, что 
такая-то организация работает на иностран-
ные деньги и «занимается политикой». Тогда 
все это и начинается…

— С ноября по май на МХГ кто-то 
наверняка пожалуется?
— Мы так много представителей власти 

раздражили, что обязательно найдется кто-
нибудь. Особенно если мы будем честно вы-
полнять проект, оплаченный из президент-
ского фонда, и будем наблюдать, как реали-
зуется законодательство об НКО на местах. 
Также мы дадим заключение по нему, которое 
наверняка раздражит Госдуму. У меня нет ни 
малейших сомнений, что донесут.

— Большой резонанс получила история 
с Антоном Цветковым из «Офицеров 
России», входящим в Общественную 
наблюдательную комиссию, который 
первым посетил Леонида Развозжаева 
в СИЗО и заявил, что с ним все в по-
рядке. И пример г-на Цветкова не един-
ственный. Можно ли говорить о тен-
денции, что создаются организации 
с правозащитной риторикой, на самом 
деле занимающиеся обслуживанием 
властных структур?
— Такие организации есть во многих 

странах. Их общее наименование — ГОНГО 
(Government-Operated Non-Governmental 
Organizations) — управляемые правительством 
неправительственные организации. Маскирую-
щиеся государственные структуры. В России их 
невероятное количество. Создавали их давно, и 
не только для того, чтобы, как Цветков, в нуж-
ный момент заявлять нужное мнение, а чтобы 
иностранные фонды, не очень 
разбирающиеся в наших ре-
алиях, снабжали ГОНГО де-
ньгами. Туда ушло невероят-
ное количество денег.

— А сейчас, видимо, 
пытаются сделать 
так, чтобы ГОНГО 
заменили полно-
ценные правоза-
щитные органи-
зации?
— Именно на это 

расчет!
— Правозащит-
ники заявля-
ют о солидарной 
позиции по новому 
закону, но какие у вас есть механизмы 
защиты друг друга?
— Еще в советское время мы поняли, 

что главный за-
щитный меха-

низм — как можно более широкая огласка. Он 
не обязательно защищает, но ничего другого 
у нас нет.

— Получается, вы можете апеллиро-
вать только к Западу?
— Нет, и к нашим гражданам тоже. Боль-

шинство обращающихся к правозащитни-
кам — беспомощные люди, но, особенно в пос-
ледние годы, появились «клиенты», которых 
в 90-е годы просто не было. Вполне обеспе-
ченные и даже облеченные властью, которые 
оказались в опале по тем или иным причинам. 
К нам обращаются бизнесмены, страдающие 
от рейдерства со стороны представителей ис-
полнительной власти, прокуратуры, полиции. 
У нас таких «клиентов» сколько угодно. Из-за 
отсутствия правопорядка в нашей стране стра-
дают честные люди, где бы они ни были.

— Как будет выглядеть апелляция 
правозащитных организаций к граж-
данам? Будете собирать митинги?
— Последнее дело — собирать митинги в 

собственную защиту. Мы сами не будем ини-
циировать, но может кто-то другой.

— С учетом проводимой кампании 
против всего иностранного, насколько 
эффективной может сегодня быть 
апелляция к Западу?
— Апелляции эти будут продолжаться, 

несмотря на закон о гостайне. Потому что 
есть документы, подтвержденные Россией, 
что ситуация с правами человека — это не 
внутреннее дело государства. В последние 
дни произошло два очень знаменательных 
события: бундестаг принял беспрецедентно 
четкую резолюцию о том, что для модер-
низации России, в которой заинтересова-
на Германия как сосед и деловой партнер, 
необходимо не только техническое перево-
оружение, но и изменение взаимоотноше-
ний власти и граждан. И Ангела Меркель не 
может это игнорировать. Второе — конгресс 
США принял «список Магнитского» квали-
фицированным большинством, и американ-
ский президент не может его не подписать. 
При прохождении определенной процедуры 
в этот список можно добавлять других лю-
дей. Депутаты, инициировавшие законы о 
митингах, НКО и гостайне, просятся в этот 
список.

— К чему приведет заявление 
бундестага?
— Меркель должна думать, как ей его вы-

полнять. Скажем, россияне без конца обра-
щаются в Страсбургский суд. Он выносит ре-
шения в пользу граждан. Назначается денеж-
ная компенсация, но решение суда состоит не 
только в ее выплате, но и в устранении тех 
погрешностей в законодательстве, которые 
привели к такому решению. Пока ограничи-
вались только выплатами. Я думаю, теперь 
совету министров Евросоюза придется за-
няться и этим. Уже в трех европейских стра-
нах приняты «списки Магнитского», и это 
будет идти дальше. Конечно, никто не будет 
посылать войска ООН в Россию, это смешно. 
Я не политик и не экономист, я не знаю та-
ких рычагов, но я не сомневаюсь, что Запад, 
выступая консолидированно, может влиять 
на Россию.

— Ваше мнение о новом составе прези-
дентского совета по правам человека.
— Получилось неплохо!
— Попытки администрации прези-
дента продавить интернет-голосо-
вание вопреки мнению членов совета, 
что это? Желание просто добиться 
выполнения кем-то принятого реше-
ния или у администрации была ка-
кая-то цель?
— Я ведь тоже на чиновников гляжу со 

стороны… Почему мы выступали против го-
лосования в Интернете? Там могли выбрать 
достойных людей, но нам же работать нужно! 
Вышла из совета Светлана Ганнушкина, зна-
чит, нужен кто-то, компетентный в вопросах 
миграции. Вышел Дмитрий Орешкин, нужен 
специалист по выборам… Я увидела, что с мо-
мента отбора новых членов администрация 
президента буквально сидит у нас на голове, 
во все вмешивается, за всем наблюдает — зна-
чит, было такое распоряжение президента. Он 
имеет на это право, это его совет, но я имею 
право из него выйти. 

«Пусть меня посадят, 
в заключении я помру 
через несколько дней»
>  
Окончание. 
Начало на с. 1 

невероятное количество. Создавали их давно, и 
не только для того, чтобы, как Цветков, в нуж-
ный момент заявлять нужное мнение, а чтобы 
иностранные фонды, не очень 
разбирающиеся в наших ре-
алиях, снабжали ГОНГО де-
ньгами. Туда ушло невероят-
ное количество денег.

— А сейчас, видимо, 
пытаются сделать 
так, чтобы ГОНГО 
заменили полно-
ценные правоза-
щитные органи-

— Именно на это 

— Правозащит-

ют о солидарной 
позиции по новому 
закону, но какие у вас есть механизмы 
защиты друг друга?
— Еще в советское время мы поняли, 

НИ ОДИН РОССИЙСКИЙ 
ЧИНОВНИК НЕ БУДЕТ ИМЕТЬ 
ДЕЛО С «АГЕНТАМИ», 
ТЕМ БОЛЕЕ ИЗ-ЗА ЗАКОНА 
О ГОСТАЙНЕ…

Полную версию 
интервью читайте 
на www.rbcdaily.ru/focus
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Выступление президента РФ Владимира Пу-
тина на совещании по вопросам работы 

электросетевого комплекса подтвердило ранее 
озвученные направления по развитию отрасли: 
общий тренд на приватизацию ранее государ-
ственных энергокомпаний — правильный. Пре-
зидент в очередной раз подчеркнул, что возврат 
к государственной форме собственности, кото-
рый произошел бы в случае слияния ОАО «ФСК 
ЕЭС» и ОАО «Холдинг МРСК», неэффективен. 
На мой взгляд, правительству РФ необходи-
мо сосредоточить внимание не на обсуждении 
вопроса «Кто главный?», а начать решать реаль-
ные проблемы электросетевого 
комплекса: перекрестное субси-
дирование, эффективность ин-
вестиционных программ, ста-
бильность правил долгосроч-
ного регулирования. Ключом к 
решению этих проблем должна 
стать приватизация распреде-
лительных компаний страны.

Мировая практика дав-
но показала, что компании, 
работа ющие в форме частной 
собственности, при соблюдении необходимых 
условий ведения бизнеса гораздо эффектив-
нее, чем государственные. В этой форме уп-
равления соб ственностью более комфортные 
условия для привлечения инвестиций, в том 
числе ино странных. Владельцы фокусируются 
на повышении операционной эффективности, 
оптимизируют контроль финансовых потоков, 
стремятся к развитию бизнеса, повышению его 
рыночной капитализации.

Благополучие процесса приватизации зависит 
от того, насколько государство готово обеспечить 
условия для достижения частными энергокомпа-
ниями эффективных экономических результатов 
работы в сочетании с четким исполнением фис-
кальных функций.

Одними из самых спорных до последнего 
времени оставались вопросы о том, насколько 
благоприятна рыночная конъюнктура для про-
дажи этих активов, насколько адекватной будет 
их оценка и как это будет связано с планами по 
модернизации сетей. Пилотные проекты прива-
тизации дочерних распределительных сетевых 
компаний показали, что процесс достаточно жиз-
неспособный.

Кроме того, приватизация благоприятно ска-
зывается на эффективности электросетевого биз-
неса. У компаний появляется стимул вкладывать 
средства в инновационные технологии, внедрять 
«интеллектуальные сети», на деле, а не на бума-
ге бороться с потерями, присоединять новых по-
требителей.

Уже сегодня существуют примеры того, как 
частные акционеры выстраивают работу свое-
го бизнеса на территории российских регионов. 
Например, частная сетевая компания «Энерго-
курган» одной из первых перешла на RAB–ре-
гулирование и завершает проект по приватиза-
ции одной из дочерних структур МРСК Урала — 
ОАО «Курганэнерго».

ОАО «Курганэнерго», по словам генерального 
директора компании Данила Анучина, в бли-
жайшее время в соответствии с принятым феде-
ральным решением будет продано частным ин-
весторам в рамках пилотного проекта и в даль-
нейшем объединено с ОАО «Энергокурган». На 
мой взгляд, совместная работа двух компаний 
позволит прежде всего снизить затраты на уп-
равленческий аппарат, оптимизировать финан-
совые и человеческие ресурсы, сделает более 
комфортным процесс взаимодействия с потреби-

телями. Такой синергический эффект позволит 
синхронизировать инвестиционные программы, 
повысив качество выполнения планов по модер-
низации электросетевого комплекса. Анучин 
считает, что сможет увеличить протяженность 
сетей, количество участков обслуживания сетей, 
не принимая новый персонал и не меняя бюджета 
компании.

Думаю, что сам факт грядущего объединения 
свидетельствует о том, что частные инвесторы 
положительно оценили перспективы вложений 
в региональный энергетический бизнес. Такое 
практическое воплощение в жизнь идеи о при-
ватизации электросетевых компаний наглядно 
демонстрирует, что этот тренд может быть до-
статочно успешным и стать весомым фактором 
для роста всего сектора. Спорными моментами 
и возможными рисками для участников рынка 
являются высокие регуляторные риски сектора.

Таким образом, конечной целью приватизации 
энергокомпаний должна стать передача операци-
онного контроля в руки инвестора, нацеленного 
на стабильную работу и развитие компании даже 
в самых жестких условиях долгосрочного регу-
лирования.

Кто главный — не главное

Российские продажи новых лег-
ковых автомобилей и LCV в ок-

тябре замедлили рост. По данным 
АЕБ, продано 253,7 тыс. машин, что 
всего на 5% больше по сравнению с 
прошлым годом. Октябрьский пока-
затель роста рынка стал самым низ-
ким за последние два с половиной 
года. Сложившаяся ситуация была 
давно спрогнозирована и вполне 
ожидаема. Снижение темпов роста 
автомобильного рынка в первую 
очередь обусловлено его перенасы-
щением. Другая причина, по которой 
многие потребители пока не спешат 
вкладывать свои деньги в автомоби-
ли, — ожидание традиционных но-
вогодних акций и скидок. Особенно 
эта ситуация отражается в массовом 
сегменте.

Значительный рост по отноше-
нию к октябрю 2011 года показа-
ли только премиальные бренды. 
Автомобилей BMW в октябре мы 
реализовали почти на 23% больше 
аналогичного прошлогоднего пока-
зателя. Также наблюдается устой-
чивый рост продаж коммерческого 
транспорта. По бренду Mercedes-
Benz этот показатель равен 47%, 
а по бренду Volkswagen превышает 
22%. Устойчивый рост в нашем хол-
динге показывает и бренд Hyundai, 
от месяца к месяцу увеличивающий 
продажи.

В массовом же сегменте ситуация 
противоположная. Тут наблюдается 
стагнация или небольшое падение. 
Виной тому — явное перенасыщение 
рынка, что обусловлено в том чис-
ле слишком большим количеством 
дилерских центров, а также выхо-
дом на рынок новых моделей того 
же класса у конкурирующих между 
собой марок.

Потребители в большинстве 
своем предпочитают приобретать 
автомобили за наличные и значи-
тельно реже — в кредит. Сегодня 
доля продаж автомобилей в кредит, 
согласно нашим наблюдениям, со-
ставляет около 30% в сегменте мас-
совых марок и около 20% — в пре-
миум-сегменте.

Несмотря на тренд по рынку, по 
итогам этого года мы планируем 
увеличить свои продажи пример-
но на 10% относительно прошлого 
года. Такой прогноз, как мне кажет-
ся, вполне достижим. Ведь ближе 

к концу года дилеры и произво-
дители традиционно предлагают 
клиентам различные праздничные 
акции. Из-за большого количества 
автосалонов этот фактор выходит на 
первое место. Также для покупателя 
остается важным уровень обслужи-
вания. Предпочтения, как правило, 
отдается тем дилерским центрам, у 
которых он всегда на стабильно вы-
соком уровне.

В следующем году нас вряд ли 
ждет большой рост объемов про-
даж, как это было в посткризис-
ное время. Тогда мы наблюдали 
покупательский бум. В 2013-м мы 
прогнозируем сохранение уже до-
стигнутого уровня или небольшой 
стабильный рост.

К этому времени, я думаю, при-
вычные акции и специальные 
предложения уже не будут играть 
главной роли для клиентов и глав-
ным станет качество обслуживания 
клиентов.

В условиях острой конкуренции 
между автосалонами и производите-
лями нам очень важно, чтобы в гла-
зах потребителей дилерские центры 
холдинга выглядели презентабель-
ными, а все системы и технологии, 
внедренные в их работу, были на-
правлены на улучшение клиентско-
го сервиса. Поняв это достаточно 
давно, мы уделяем качеству обслу-
живания все больше внимания.

Я считаю, что дилеры, которые 
будут в течение следующих несколь-
ких лет активно работать в этом 
направлении, способны стабильно 
увеличивать объемы своих про-
даж, рост которых прогнозируют в 
районе 6—7% в год. Я полагаю, что 
общий объем продаж нашего хол-
динга в основном увеличится за счет 
растущего спроса розничных клиен-
тов на автомобили Hyundai, а также 
за счет роста продаж крупным ком-
мерческим структурам и компани-
ям в корпоративном секторе нашего 
бизнеса.

Многое будет зависеть и от эко-
номической ситуации в стране и 
мире. Если, как ожидается, сохра-
нится стабильное положение, то 
сценарий будет оптимистичным. 
Граждане будут, как и раньше, 
вкладывать свои средства в авто-
мобили. Потенциал нашего рынка 
еще не исчерпан.

Автомобильный рынок 
достиг перенасыщения

АНДРЕЙ 
ПАВЛОВИЧ

генеральный директор 
холдинга «Авилон 
автомобильная группа» 

СЕРГЕЙ 
ПИКИН

Директор Фонда 
энергетического 
развития

МИРОВАЯ ПРАКТИКА ДАВНО ПОКАЗАЛА, 
ЧТО КОМПАНИИ, РАБОТА ЮЩИЕ 
В ФОРМЕ ЧАСТНОЙ СОБСТВЕННОСТИ, 
ПРИ СОБЛЮДЕНИИ НЕОБХОДИМЫХ 
УСЛОВИЙ ВЕДЕНИЯ БИЗНЕСА ГОРАЗДО 
ЭФФЕКТИВНЕЕ, ЧЕМ ГОСУДАРСТВЕННЫЕ

ФОТО: ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА

ФОТО: ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА
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Украина нашла очередной способ «слезть с российской 
газовой иглы». Страна может принять участие в стро-
ительстве Трансанатолийского газопровода (TANAP). 
Аналитики уверены: если Азербайджан примет ее в ка-
честве акционера, «Газпром» потеряет одного из самых 
значимых потребителей.

«Украина ведет переговоры с партнерами по возможному учас-
тию в проекте TANAP», — сообщил министр энергетики и уголь-
ной промышленности страны Юрий Бойко на завершившемся в 
пятницу в Стамбуле саммите Атлантического совета по вопросам 
энергетики и экономики. Одним из аргументов в пользу принятия 
страны он назвал уже готовую инфраструктуру от Турции до границ 
Украины. Кроме того, Украина может предложить участникам про-
екта свои газовые хранилища на границе с ЕС, отметил министр.

В свою очередь посол Азербайджана на Украине Эйнулла 
Мадатли в интервью изданию «День» заявил: «Если Украина, 
как один из потенциальных крупнейших потребителей газа, 
станет участником консорциума по строительству газопровода 
TANAP, мы будем только рады. Азербайджан заинтересован в 
энергонезависимости и энергобезопасности Украины». Дипло-
мат добавил, что Азербайджан планирует 51% от своей доли в 
этом проекте оставить себе, а остальные 29% разделить с заин-
тересованными компаниями.

Помимо Украины о намерении приобрести по 12% пакета за-
явили британская BP и норвежская Statoil, французская Total вы-
сказала интерес к 5% в проекте. Присоединиться к партнерам хо-
чет и Государственный нефтяной фонд Азербайджана (ГНФАР), 
правда, пока неизвестно, с какой долей. 9 ноября 2012 года Тур-
ция дала согласие на разделение части доли компании SOCAR в 
TANAP между компаниями BP, Statoil и Total. Сейчас проект на 
80% принадлежит госнефтекомпании Азербайджана (SOCAR), 
на 20% — турецкой BOTAS. В компаниях отказались комменти-
ровать ход реализации проекта.

Инициированный Азербайджаном Трансанатолийский га-
зопровод протянется с востока на запад Турции до границы 
с Болгарией или Грецией и станет составной частью проекта 

«Южный газовый коридор». Ввод в эксплуатацию намечен на 
2017 год, когда начнется добыча на месторождении Шах-Дениз. 
Минимальная пропускная способность газопровода, как ожи-
дается, составит 16 млрд куб. м в год, около 6 млрд из которых 
будут поставляться Турции, остальное — в Европу. К 2020 году 
поставки на европейский рынок планируется довести до 24 млрд 
куб. м. Проект оценивается в 7 млрд долл.

TANAP является основным конкурентом «Южного потока» 
по поставкам газа в Европу. Мощность российского газопровода, 
строительство которого «Газпром» запустит 7 декабря, ожидает-
ся на уровне 63 млрд куб. м газа в год.

Аналитики подчеркивают, что стоимость азербайджанско-
го газа будет существенно ниже, чем у «Газпрома». В четвертом 
квартале стоимость российского топлива для Украины увеличи-
лась до 430 долл. за 1 тыс. куб. м с 426 долл. в третьем квартале. 
В то же время с 1 ноября текущего года Украина начала закупать 
газ в небольших объемах у немецкой RWE, которая поставляет 
его в страну через Польшу. По информации заместителя главы 
НАК «Нефтегаз Украины» Вадима Чупруна, закупаемый у RWE 
газ обходится на 100 долл. дешевле, чем российский.

Украина, как и заявляла уже не раз, начала сокращать объем 
закупок российского газа. В 2013 году, по словам г-на Чупруна, 
планируется купить 18—20 млрд куб. м топлива. Согласно дан-
ным ЦДУ ТЭК за девять месяцев этого года, страна уже сократи-
ла закупки на 30,9% по сравнению с прошлым годом. При этом 
по итогам 2012 года Украина ожидает импорт российского газа 
на уровне 27,5 млрд куб. м. В то же время по действующему кон-
тракту она обязана приобрести 52 млрд куб. м газа. В «Газпроме» 
отказались от официальных комментариев.

По словам аналитика «ИФД-КапиталЪ» Виталия Крюкова, 
азербайджанский газ может представлять серьезную угрозу 
поставкам российского газа на отдельных рынках Восточной 
Европы, в том числе Украины, где у «Газпрома» доминирующее 
положение. Топливо из Азербайджана может поставляться пот-
ребителям по более низким ценам и на более гибких условиях, 
чем газ «Газпрома». В этом случае выбор потребителей очевиден, 
подчеркивает аналитик, поэтому монополист сегодня пытает-
ся привязать к себе отдельные страны через участие в «Южном 
потоке». При стагнации спроса «Газпром» рискует проиграть в 
конкуренции, заключил эксперт.

С коллегой соглашается и аналитик «Уралсиб Кэпитал» Алек-
сей Кокин: «С учетом одобрения Еврокомиссии сомнений в реа-
лизации TANAP не остается». Потеря украинского потребителя 
скажется на «Газпроме» существеннее, чем если бы он лишился 
доли на европейском рынке, отметил г-н Кокин.

ПолинА СТроГАновА, КриСТинА ЮСТ

Порвать с «Газпромом»
Украина заявила о желании участвовать в проекте TANAP

Долг на оптовом рынке электро-
энергии и мощности (ОРЭМ) растет 
уже более года: если в августе 2011 
года общая задолженность участ-
ников рынка составляла 27,7 млрд 
руб., то к середине ноября 2012 года 
показатель вырос до 45,8 млрд руб. 
При этом львиная доля средств — 
40 млрд руб. — приходится на энер-
госбытовые компании.

Правила рынка таковы, что за 
ненадлежащее исполнение в тече-
ние двух и более периодов оплаты 
обязательств по договорам купли/
продажи электроэнергии и мощ-
ности, заключенным на ОРЭМ, 
энергокомпания исключается из 
реестра субъектов оптового рынка. 
С этого момента она лишается ста-
туса гарантирующего поставщика 
(ГП — организация, обеспечива-
ющая энергоснабжение конечных 
потребителей), и до проведения 
конкурса по выбору новых ГП эти 
функции передаются региональ-
ным сетевым компаниям.

Однако, несмотря на огромные 
долги, ни одна из энергосбытовых 
организаций, вне зависимости от 
суммы задолженности (у некото-
рых компаний она достигает 5 млрд 
руб.), не была отлучена от рынка. 
Этому противостоят производите-
ли электроэнергии, которые счита-
ют, что «если сбыт выгнать с рынка, 
то денег от нее уже не получить». 
Помимо этой мысли генераторов 
поддерживает один-единственный 
пример, когда должник действи-
тельно вернул деньги. Речь идет 
о компании «Энергосбыт Росто-
вэнерго»: 15 октября 2009 года НП 
«Совет рынка» (регулятор ОРЭМ и 
розницы) исключило ее из игроков 
рынка. Однако решение заблоки-
ровало Минэнерго, и позже ГП за 
несколько лет погасил свои долги.

«Ситуация с дебиторской задол-
женностью действительно ухуд-
шается, есть негативная динамика, 
однако назвать ее серьезной нельзя, 
так как ведется системная работа 
по снижению этой задолженнос-
ти», — рассказала руководитель 
пресс-службы компании «РусГид-
ро» Елена Вишнякова.

Сбыты в свою очередь на ско-
рую расплату даже не намекают. 

Они и хотели бы вернуть долги, да 
не позволяет «растущая задолжен-
ность потребителей на розничном 
рынке электроэнергии» — с начала 
года она выросла на треть и сейчас 
составляет более 120 млрд руб. При 
этом государству они предлагают 
сразу два возможных выхода из 
сложившейся ситуации.

«Долгосрочное решение — жес-
ткая политика по отношению к 
неплательщикам на розничном 
рынке», — считает председатель 
правления НП гарантирующих 
поставщиков и энергосбытовых 
компаний (НП ГП и ЭСК) Наталья 
Невмержицкая. «Мы не первый год 
предлагаем различные законода-
тельные меры, которые продвига-
ются с трудом, так как это не самая 
популярная тема. Краткосрочное 
решение мы видим в том, чтобы 
пересмотреть сбытовую надбав-
ку — сейчас это единственный ис-
точник дохода гарантирующих пос-
тавщиков. Методику разрабатывает 
Федеральная служба по тарифам: 
существует вполне рабочий проект 
методики, но так как не все разно-
гласия между ведомствами сняты, 
она до сих пор не принята», — ут-
верждает эксперт.

Если в ближайшее время про-
блема с неплатежами не решится, 
весь энергетический рынок ждет 
коллапс. В связи с этим директор 
фонда «Форсайт» Елена Колосок 
настаивает на «жестких мерах по 
отношению к неплательщикам». 
По ее словам, если в настоящий мо-
мент сумма общей задолженности 
на рынке не является критичной 
для генераторов, то в дальнейшем, 
при сохранении тенденции ее 
роста (что очевидно), неизбежен 
момент, когда рынок больше не 
сможет покрывать «кассовый раз-
рыв» между платежами генерато-
рам, сетевым компаниям и посту-
пающими платежами от сбытовых 
компаний. «Это станет не только 
проблемой рынка, но и перерастет 
в проблему неплатежей за ресур-
сы — газ, уголь, мазут», — предо-
стерегла аналитик.

Эксперты считают, что весь воп-
рос упирается в систему финансовых 
гарантий и повышенной ответствен-
ности всех участников рынка. «Пока 
эта система не заработала, злоупот-
ребления со стороны ГП, если будет 
возможность злоупотреблять, про-
должатся», — считает директор Фон-
да энергетического развития Сергей 
Пикин, так как сейчас ответствен-
ности за неисполнение обязательств 
не предусмотрено.

АнТон ольшАнниКов

Долговая энергетика
Задолженность на оптовом рынке электро-
энергетики продолжает расти и за полтора 
года почти удвоилась. Большая ее часть 
приходится на сбытовые структуры. Тем не 
менее производители энергии, имея опре-
деленный запас прочности, предпочитают 
ждать возврата долгов, нежели действовать 
согласно установленным правилам и отлу-
чать неплательщиков от рынка. Это, увере-
ны эксперты, ведет к коллапсу в отрасли.

Фаш станет топом Французского «сколково»
Глава Enel S.p.A. по России и СНГ, председатель совета директоров энер-
гокомпании «Энел ОГК-5» Доминик Фаш может войти в совет директоров 
французского технологического парка «София-Антиполис», аналога россий-
ского Сколково. О том, что ему поступило соответствующее предложение, 
г-н Фаш сообщил в разговоре с РБК daily. Он подчеркнул, что в связи с этим 
не собирается покидать пост главы «Энел ОГК-5» и продолжит работу в 
компании. Между тем в «Софии-Антиполис» РБК daily не подтвердили факт 
предложения войти в совет директоров менеджеру Enel.

минприроды очертит границы
Как стало известно РБК daily, Министерство природ-
ных ресурсов планирует пересмотреть постановление 
правительства «Об утверждении Положения об уста-
новлении и изменении границ участков». По словам 
источника в ведомстве, с инициативой скорректиро-
вать этот документ выступили недропользователи. 
Основным требованием компаний было исключение 
из постановления пункта, допускающего изменение 
границ участка только один раз в течение срока дейс-
твия лицензии на пользование недрами.
Как объяснили в одной из ВИНК, после приобретения 
лицензии на разработку месторождения проводится 
доразведка, по итогам которой может оказаться, 
что расширение границ необходимо. «При этом есть 
ограничение и в глубину, поэтому, если придется ме-
нять границы на поверхности, увеличивать разработ-
ку скважины под землей станет невозможно. Это су-
щественно снизит эффективность проекта», — рас-
сказали нефтяники. Постановление правительства 
№429 «Об утверждении Положения об установлении 
и изменении границ участков недр, предоставленных 
в пользование» было утверждено 3 мая 2012 года, 
документ пока еще не вступил в силу.

ФОТО ИТАР-ТАСС
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СОБЫТИЯ
АФК «СИСТЕМА» 
СУДИТСЯ С РЖД
Арбитражный суд Москвы 
зарегистрировал иск АФК 
«Система» Владимира Евту-
шенкова к РЖД, сообщил 
представитель суда, не пояс-
нив суть исковых требова-
ний. Как сообщила предста-
витель АФК «Система» 
Юлия Белоус, иск связан 
с ситуацией вокруг Первой 
грузовой компании (ПГК). 
АФК «Система» претендова-
ла на покупку у РЖД блок-
пакета акций ПГК, однако 
заявка компании не была 
допущена к торгам в связи 
с несоответствием заявлен-
ным критериям. Прайм

«УРАЛХИМ» 
УДВОИЛ ПРИБЫЛЬ
Выручка «Уралхима» за де-
вять месяцев 2012 года вы-
росла на 16% относительно 
аналогичного периода про-
шлого года, до 1,8 млрд 
долл. Чистая прибыль уве-
личилась на 89% и состави-
ла 600 млн долл. Скоррек-
тированный показатель 
EBITDA вырос на 13% и до-
стиг 632 млн долл., маржа 
по нему составила 35%. Рос-
ту финпоказателей способс-
твовало приобретение 
пермских «Мин удобрений», 
а также рост мировых цен 
на аммиак и карбамид, про-
комментировал гендирек-
тор компании Дмитрий Ко-
няев. За третий квартал 
чистый долг «Уралхима» 
сократился с 991 млн до 
945 млн долл. РБК daily

8  ИНДУСТРИЯ

В связи с неблагоприятной 
эко номической ситуацией в 
Тур ции и спадом цен на метал-
лопродукцию Магнитогорский 
меткомбинат (ММК) решил 
приостановить на срок до трех 
месяцев свой убыточный горя-
чий комплекс в Искендеруне.

Компания MMK Metalurji (ту-
рецкий актив ММК) сообщила 
в пятницу, что приостанавливает 
на срок до 90 дней производство 
на площадке в городе Искенде-
руне, включая электросталепла-
вильную печь и линию по произ-
водству горячекатаных рулонов. 
При этом холодный комплекс 
продолжит работать на текущих 
высоких уровнях загрузки, под-
черкнули в ММК.

«Решение о приостановке го-
рячего комплекса было принято 
из соображений экономической 
эффективности и исходя из те-
кущей экономической ситуации 
в Турции, характеризующей-
ся высокими ценами на сырье 
(металлический лом) и расту-
щей стоимостью энергоресурсов, 
а также низкими ценами на со-
ответствующую металлопродук-
цию», — объяснила свое решение 
Магнитка. Приостановка горя-
чего комплекса поспособствует 
выходу турецкого проекта на по-
ложительный уровень рентабель-
ности, надеются в компании.

«Компания возобновит произ-
водство, когда спред между цена-

ми на сырье и продукцию снова 
увеличится, но когда именно это 
случится, спрогнозировать труд-
но, — рассуждает Алексей Моро-
зов из UBS. — Точно не раньше 
января—февраля 2013 года». 
В любом случае, подчеркивает экс-
перт, решение Магнитки эконо-
мически оправданно: если поку-
пать заготовку на рынке дешевле, 
чем производить самостоятель-
но, логично свой горячий комп-
лекс приостановить. Тем более 
что это гибкое производство и 
его остановка безболезненна для 
предприятия.

До сих пор турецкие акти-
вы приносили ММК сплошные 
убытки: во втором квартале 

2012 года, например, показатель 
EBITDA Metalurji составил минус 
8 млн долл. Финансовых итогов 
третьего квартала пока нет, но 
реализация товарной продукции, 
произведенной на мощностях 
ММК в Турции, сократилась еще 
на 26% по сравнению со вторым 
кварталом, до 211 тыс. т. Тем не 
менее Магнитка не теряет надеж-
ды вдохнуть жизнь в проблем-
ные предприятия. Недавно она 
заявила о намерении вложить 
в Metalurji около 100 млн долл. 
и добиться снижения себестои-
мости продукции и повышения 
эффективности производства.

ОЛЕСЯ ЕЛЬКОВА

Магнитка осталась 
без «горячего»
Группа частично приостановила работу 
своего предприятия в турецком Искендеруне

За девять месяцев 2012 года выручка Nord Gold по МСФО 
увеличилась на 7%, до 851,07 млн долл. При этом продажи 
золота, наоборот, снизились на 1,2%, до 514,6 тыс. унций, 
однако цена реализации выросла с 1529 до 1654 долл. за 
унцию. На фоне относительно скромного увеличения вы-
ручки значительно сильнее выросли издержки: себестои-
мость производства за девять месяцев увеличилась на 22%, 
до 562,1 млн долл. (до 833 долл. за унцию). Рентабельность 
по EBITDA также снизилась на 6,6 п.п. — с 47,6 до 41%.

В отчетности компании указывается, что главный вклад 
в снижение финансовых показателей внесли африканские 
активы Nord Gold — проект Taparko в Буркина-Фасо и Lefa 
в Гвинее. Выручка Taparko за девять месяцев 2012 года снизи-
лась на 6%, до 150,73 млн долл., а прибыль сократилась более 
чем на четверть, до 58,96 млн долл. Продажи Lefa снизились 
почти на 8%, до 205,03 млн долл., кроме того, предприятие 
показало убыток в 18,76 млн долл. (год назад была прибыль 
в размере 1,25 млн долл.). Африканские предприятия компа-
нии столкнулись с производственными проблемами, в част-
ности со снижением содержания золота в руде, удорожанием 
топлива и расходами на ремонт горной техники и оптимиза-
цию перерабатывающих мощностей, прокомментировали в 
Nord Gold. Кроме того, убытки Lefa, отраженные в отчетности 
группы по итогам девяти месяцев 2012 года, во многом обус-
ловлены амортизационными списаниями на 21 млн долл.

Уже в третьем квартале компании удалось частично 
решить технические проблемы. В результате добыча зо-
лота в июле—сентябре выросла по сравнению со вторым 

на 9%, до 194 тыс. 
унций. Чистая при-
быль Nord Gold в 
третьем квартале 
увеличилась на 32% 
по сравнению с ана-
логичным перио-
дом прошлого года, 

до 57,96 млн долл., выручка выросла на 27%, до 322,5 млн 
долл. против 253,4 млн долл. Показатель EBITDA увели-
чился на 18%, до 131,5 млн долл. Рентабельность, наобо-
рот, снизилась на 3,1 п.п., до 40,8%.

В Африке Nordgold в основном покупала проблемные 
недокапитализированные активы — отсюда масса унас-
ледованных технических и технологических проблем, не-
оптимальных схем работы, а также нехватка горной техни-
ки и перерабатывающего оборудования, считает Николай 
Сосновский из «ВТБ Капитала». «На Lefa также существует 
проблема с геологией. Дело в том, что изначально была 
неправильно построена геологическая модель, опре-
деляющая содержание золота в извлекаемой руде, отсюда 
проблемы», — говорит г-н Сосновский.

Не очень удачные результаты работы в первой полови-
не года заставили Nord Gold скорректировать прогноз по 
объему производства за весь 2012 год. Сейчас компания 
ожидает, что этот показатель достигнет 720 тыс. унций, 
хотя ранее оценивала свои возможности в диапазоне 720—
770 тыс. унций. «Производство золота Nord Gold по итогам 
года ожидается вблизи нижней границы прогнозного диа-
пазона в 720—770 тыс. унций вследствие операционных 
сложностей, наблюдавшихся в первой половине года на 
некоторых активах компании», — объяснили в компании. 
По прогнозу Николая Сосновского, основные показатели 
Nord Gold по итогам года будут следующие: выручка — 
1,2 млрд долл., EBITDA — 525 млн долл., рентабельность 
по ней — 43% (в 2011 году — 49%), прибыль — 217 млн 
долл., производство — около 715 тыс. килоунций.

АНАСТАСИЯ ПОПИНАКО

Африка тянет вниз
Прибыль Nord Gold за девять месяцев 
сократилась на 29%, до 123 млн долларов
Несмотря на то что цены на золото остаются на рекорд-
ном уровне, компании Nord Gold Алексея Мордашова не 
удалось сполна воспользоваться благоприятной рыночной 
конъюнктурой. По итогам девяти месяцев компания сократила 
чистую прибыль на 29%, до 123 млн долл., а рентабельность по 
EBITDA снизилась с 47,6 до 41%. Сказались производственные 
проблемы на африканских предприятиях компании, а также 
рост себестоимости добычи.

СКАЗАЛИСЬ 
ПРОИЗВОДСТВЕННЫЕ 
ПРОБЛЕМЫ НА АФРИКАНСКИХ 
ПРЕДПРИЯТИЯХ КОМПАНИИ

КамАЗ, чтобы подтянуть свои грузовики 
до стандарта Евро-5, с будущего года соби-
рается оснащать их двигателями Daimler. 
Грузовики с немецким экодвижком пла-
нируется поставлять на экспорт, правда, 
их цена может быть значительно выше, 
чем автомобилей, оснащенных мотором 
КамАЗа или Cummins.

В прошедшую пятницу Daimler и КамАЗ 
подписали соглашение, в рамках которого 
немецкий автопроизводитель будет ежегод-
но поставлять своему российскому партнеру 
7 тыс. двигателей и 15 тыс. осей. «Речь идет 
о поставках газовых двигателей M 906 с низ-
ким уровнем загрязнения окружающей среды 
мощностью от 170 до 205 кВт, а также о дизель-
ных двигателях OM 457 по стандарту Евро-5 
мощностью 260—335 кВт для автобусов», — от-
метили на КамАЗе. Двигатели и оси планиру-
ется устанавливать на грузовики и автобусы 
«КамАЗ» и «НефАЗ». В будущем, напоминают 
на российском предприятии, партнеры собира-
ются локализовать производство мостов.

Производство грузовиков и автобусов 
с немецкими двигателями и осями стартует 
уже в январе следующего года. «Частично 
грузовики и автобусы с этими двигателями 
и осями будут поставляться в европейские 
страны», — отметили в компании. Согласно 
бизнес-плану КамАЗа в этом году компания 
намеревается отправить на экспорт около 
6 тыс. грузовиков. Правда, признаются на 
заводе, поставки в Европу сейчас не осущест-
вляются как раз из-за несоответствия грузо-
виков европейским экостандартам.

Как изменится цена грузовиков «КамАЗ», 
оснащенных двигателями Daimler, пока не-
известно. «Ценовая политика пока не обго-
варивалась, будем смотреть уже на конеч-
ную комплектацию», — отметили на пред-
приятии. Сейчас стоимость грузовых машин 
«КамАЗ» с собственным двигателем и двига-
телем Cummins начинается от 2,05 млн руб. 
«Второй месяц подряд цена самосвалов или 
бортовых машин КамАЗа с любым двигате-
лем одинакова. До этого дороже была маши-
на с двигателем Cummins», — рассказали РБК 

daily в «Русбизнесавто» (дилер КамАЗа). Там 
же отметили, что сейчас на рынке есть единс-
твенная модель грузовика — КамАЗ-65226 — 
с двигателем Daimler, но его стоимость со-
ставляет порядка 6 млн руб. «Для сравнения, 
модель КамАЗ-225 практически с теми же 
характеристиками, но с двигателем Cummins, 
стоит около 3 млн руб. То есть цена с немец-
ким двигателем в два раза выше», — отмети-
ли в компании.

Daimler Trucks и КамАЗ сотрудничают 
с 2008 года, когда немецкий концерн приоб-
рел 10% акций российской компании. Уже 
в 2009 году производители договорились 
о создании СП «Мерседес-Бенц Тракс Вос-
ток» и «Фузо КамАЗ Тракс Рус», которые на 
разных этапах будут производить грузови-
ки и автобусы. В июне этого года Daimler 
и КамАЗ подписали лицензионное согла-
шение, которое предусматривает поставку 
и поэтапную локализацию кабин Mercedes-
Benz Axor.

ЕВГЕНИЯ СЕРГИЕНКО

Немецкое «сердце» для «КамАЗа»
На российские грузовики будут устанавливаться двигатели Daimler

ФОТО: ИТАР-ТАСС 

Пока что турецкий актив Магнитки не оправдывает надежды 
владельца компании Виктора Рашникова
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Если компания аграрного сектора пла-
нирует использовать данный инструмент, 
это может говорить о том, что она наце-
лена на развитие в России, несмотря на 
угрозы, с которыми может столкнуться 
рынок после вступления в ВТО, считает 
ведущий аналитик центра экономическо-

го прогнозирования Газпромбанка Дарья 
Снитко.

В российском потребительском секторе 
чаще всех мотивируют своих менеджеров 
владельцы торговых сетей, в частности, оп-
ционы есть у X5 Retail Group, «О’кей», «Седь-
мого континента», «Вестера» и Auchan. Из 
производственных компаний «Вимм-Билль-
Данн» направил в 2003 году на опционную 
программу 3% уставного капитала. В 2010 
году гендиректор «Русагро» Максим Басов 
получил 5% акций группы в качестве опци-
она. Производитель соков «Лебедянский» в 
2004 году запустил опционную программу 
для менеджеров. В 2004 году они получили 
возможность выкупить определенное ко-
личество акций компании по номинальной 
цене — 1 копейка, а в 2008 году в рамках 
сделки с PepsiCo продавали бумаги уже по 
2,17 тыс. руб.

Алексей кузьменко

«Черкизовский» фантом
>  
Окончание.  
Начало на с. 1 

Россияне РазогРели люксовый сегмент
Спрос на люксовые товары 
способствовал росту арен-
дных ставок на самых до-
рогих улицах мира, сделали 
вывод аналитики Cushman & 
Wakefield. Наибольшими тем-
пами росли арендные ставки 
на улицах с бутиками — в 
среднем на 4,5% к середине 
2012 года по сравнению с 
серединой 2011 года. Ставки 
аренды на улицах с мага-
зинами «второго эшелона» 
увеличились в среднем на 
1,7%, а на улицах с торго-
выми объектами массового 
сегмента — всего на 0,5%. 
Драйверами роста сегмента 
люкс в Париже, Лондоне и 
Милане оказались туристы 
из Китая и России. На родине 
россияне были менее ак-
тивны в покупках: Тверская 
улица в Москве в этом году 
оказалась лишь на шестой 
позиции со ставкой аренды 
3546 евро за 1 кв. м в год.

самые доРогие тоРговые улицы евРопы  
по итогам пеРвого полугодия 2012 года

страна город улица тыс. евро  
за 1 кв. м 
в год

Рост 
в годовом 
исчислении, %

1 Франция Париж Елисейские Поля* 9,573 30

2 Англия Лондон Нью-Бонд-стрит 7,942 3,1

3 Швейцария Цюрих Банхофштрассе* 7,243 8,7

4 Италия Милан Виа 
Монтенаполеоне

7 2,9

5 Австрия Вена Кольмаркт 4,08 6,3

6 Россия Москва Тверская* 3,546 0

7 Германия Мюнхен Максимилиан-
штрассе

3,12 0

8 Ирландия Дублин Графтон-стрит* 2,81 0

9 Испания Мадрид Калле Хосе 
Ортега-и-Гассет

2,58 0

10 Норвегия Осло Карла-Йохана * 2,519 18,8

*Включая смешанный и массовый сегмент
источник: Cushman & Wakefield

запущенная в этом году программа ре-
конструкции 19 вылетных магистралей 
стоимостью около 170 млрд руб. может 
«похудеть» на 20 млрд руб. Правитель-
ство москвы уже отказалось от работ 
на севастопольском проспекте, а участь 
садового кольца определится в 2015 
году. Под вопросом скандальный про-
ект на проспекте Вернадского.

Месяц назад стройкомплекс Москвы 
обещал к 2016 году завершить реконструк-
цию 19 вылетных магистралей. Эта про-
грамма оценивалась чиновниками в 152—
171 млрд руб. — из расчета 8—9 млрд руб. 
за трассу. За счет бюджета планировалось 
реконструировать 260 км существующей 
улично-дорожной сети, построить 107 км 
новых дорог, 745 заездных карманов и 460 
км выделенных полос для общественного 
транспорта, а также 180 надземных и под-
земных пешеходных переходов.

К ноябрю было начато строительство 
на восьми магистралях — на Варшавс-
ком и Каширском шоссе, Балаклавском 
проспекте и Рублевском шоссе, а также 
на шоссе Энтузиастов, Ярославском, Ле-
нинградском, Можайском и Щелковском 
шоссе. По остальным 11 объектам (Вол-
гоградское, Рязанское, Волоколамское, 
Алтуфьевское и Дмитровское шоссе, а 
также Садовое кольцо, проспект Вернад-
ского, Севастопольский, Мичуринский, 
Ленинский проспекты и Профсоюзная 
улица) готовились торги и проектно-
сметная документация.

Теперь планируемая стройка сократи-
лась как минимум на одну трассу. Было 
решено отказаться от реконструкции 
Севастопольского проспекта, так как 
из-за большого количества инженерных 
коммуникаций она «экономически неце-
лесообразна», сообщил глава стройком-
плекса Марат Хуснуллин. Севастополь-

ский проспект относительно неплохо 
сделан и «едет», успокоил чиновник.

Кроме того, как минимум до 2015 
года отложена реконструкция Садово-
го кольца, стоимость которой опять же 
вызывает много вопросов. Заняться Са-
довым заммэра обещает после заверше-
ния работ по всем остальным вылетным 
магистралям.

Неясной остается ситуация с про-
спектом Вернадского. Сегодня он от-
сутствует в программе реконструкции 
автотрасс. Так же как и Садовое кольцо, 
Вернадка (вернее, участок от Садово-
го кольца до Ленинского проспекта) в 
Адресной инвестиционной программе 
(АИП) на 2012—2014 годы не значится, 
но от этой магистрали пока не отказа-
лись, сообщили РБК daily в стройком-
плексе. В прошлом году департамент 
строительства заплатил 430,7 млн руб. 
за проектирование строительных работ, 
и этот проект уже прошел общественные 
слушания.

В Москомархитектуре объясняют 
заморозку Вернадки грядущей реконс-
трукцией Ленинского проспекта, кото-
рая призвана также улучшить движение 
на соседней магистрали. Возможно, сто-
личные власти заморозили ее, испугав-
шись протестного движения москвичей. 
Граждане выступили против реконс-
трукции Комсомольского проспекта, 
которая должна была стать частью стро-
ительных работ на отрезке от Садового 
кольца до Ленинского проспекта.

По мнению рассерженных горожан, об-
ратившихся за поддержкой к Владимиру 
Путину, разработанный НИиПИ генплана 
проект является сырым и нуждается в до-
работке или отмене, поскольку пробки на 
Комсомольском проспекте бывают ред-
ко, а уничтожать деревья и газоны ради 
120 машино-мест нецелесообразно.

Марат Хуснуллин сейчас говорит о ре-
конструкции 18 вылетных магистралей, 
к коим относит также две хорды — се-
веро-западную и северо-восточную. На 
обеих трассах уже начаты строительные 
работы. В новом году стройкомплекс обе-
щает разыграть среди подрядчиков шесть 
автотрасс — Волгоградское, Рязанское и 
Волоколамское шоссе, а также Профсо-

юзную улицу, Мичуринский и Ленинс-
кий проспекты. В 2014 году определятся 
строители Алтуфьевского и Дмитровс-
кого шоссе. По словам г-на Хуснуллина, 
Москва будет брать в работу только те 
дорожные объекты, завершить которые 
удастся в течение двух лет.

николАй михАлеВ

Дороги, которые не выбирают
Столичные власти урезают дорожную стройку

кто заРаботает на московских доРогах
магистраль генподрядчик стоимость строи

тельства, млрд руб.
начало 
строительства

срок ввода 
в эксплуатацию

Варшавское шоссе ЗАО «Объединение 
Ингеоком»

10,8 декабрь 2011 февраль 2013

Каширское шоссе ООО ИФСК «АРКС» 8,5 декабрь 2011 июль 2013

Ленинградское 
шоссе

НПО «Космос» 1,9 март 2012 март 2013

Ярославское шоссе ЗАО «Объединение 
Ингеоком»

7,5 март 2012 август 2013

Балаклавский 
проспект - 
Рублевское шоссе 
от МКАД до 
Варшавского шоссе

ООО ИФСК «АРКС» 7,4 март 2012 август 2013

Шоссе Энтузиастов ЗАО ПК 
«Термосервис»

4,9 март 2012 февраль 2014

Можайское шоссе ОАО «Мостотрест» 13,5 август 2012 2015

Щелковское шоссе Корпорация 
«Трансстрой»

9,4 август 2012 2014

источник: Департамент строительства города Москвы

ФОТО ИТАР-ТАСС 

Однако это лишь капля в море, считает 
председатель правления Международной 
конфедерации обществ потребителей Дмит-
рий Янин: порядок проведения проверок де-
тально расписан, и проверяемая организация 
всегда предупреждена заранее. Г-н Янин под-
держивает инициативу депутата Звагельско-
го: «Безусловно, штрафы за нарушение прав 
потребителей должны быть увеличены. Ны-
нешний их размер не является критическим 
ни для розницы, ни для производства, ни для 
тех, кто предоставляет услуги».

По мнению г-на Янина, следующие из-
менения должны быть внесены в Граждан-

ский процессуальный кодекс, с тем чтобы в 
России появилась новая категория исков — 
групповые.

Исполнительный директор Ассоциа-
ции компаний розничной торговли Илья 
Белоновский, ознакомившись с поправками, 
отметил в беседе с РБК daily, что ужесточение 
штрафов планируется серьезное. «Желание 
увеличить ответственность правильное, — 
считает он. — Вопрос лишь в том, насколько 
ужесточать штрафы, — их точно не нужно 
доводить до абсурда».

АннА леВинскАя

Расплата за обман
>  
Окончание.  
Начало на с. 1 

170 Рублей
Столько с 1 января будет стоить самая дешевая 
пол-литровая бутылка водки. Такую минимальную 
розничную цену (МРЦ) на сорокаградусный на-
питок определило Росалкогольрегулирование на 
2013 год. Сейчас бутылку легальной водки можно 
купить в рознице не дешевле 125 руб. Повышение 
минимальной цены обусловлено ростом акциза на 
33% в следующем году: акцизная составляющая 
в бутылке водки 0,5 л достигнет 80 руб. Впервые 
МРЦ на крепкие спиртные напитки были установ-
лены в 2010 году. Тогда стоимость самой дешевой 
водки была зафиксирована на уровне 89 руб.

Движение грузовиков по московской кольцевой 
автодороге (мкАД) в дневное время полностью 
запретят с 1 мая 2013 года. Под ограничение по-
падут все фуры, крупная строительная техника, 
краны и бетономешалки. Данная мера поможет 
улучшить трафик на кольцевой: по расчетам де-
партамента транспорта, число большегрузных 
машин, следующих по магистрали, уменьшится 
на 150 тыс. единиц в сутки.

Сергей Собянин подписал постановление, запре-
щающее грузовикам с 1 мая 2013 года движение в 
дневное время (с 07.00 до 22.00) по МКАД. В переход-
ный период, с 1 февраля, будет ограничено движение 
по кольцевой транзитного автотранспорта. Грузови-
ки смогут двигаться «через территорию Москвы без 
осуществления погрузочно-разгрузочных операций» 
только ночью. С 1 мая под запрет 
попадет любой автотранспорт 
с разрешенной максимальной 
массой свыше 12 т. В настоящее 
время днем действует запрет на 
движение в пределах Третьего 
транспортного кольца автотран-
спорта грузоподъемностью более 
1 т, а также на проезд грузовиков с разрешенной мак-
симальной массой свыше 7 т в пределах Московской 
окружной железной дороги.

Как заявлял мэр Москвы ранее, 30% машин, 
которые едут по МКАД, осуществляют грузовые 
перевозки, из них половина следуют транзитом. В 
сентябре на совещании по развитию Московского 
транспортного узла у премьера Дмитрия Медве-
дева было объявлено о планах столичных властей 
ограничить движение грузовиков в дневное время 
суток, как это сделано в большинстве стран мира. 
Перед введением подобного запрета градоначаль-
ник обещал проработать вопрос о стоянках гру-
зового транспорта с властями Московской облас-
ти. Сейчас, по данным департамента транспорта, 
в столичном регионе работает порядка 400 тыс. 
грузовых автомобилей. Большая их часть — при-
мерно 60% — паркуются где придется. К 1 мая на 
магистралях вблизи МКАД должны появиться 
парковки на 10 тыс. мест.

По данным Межрегиональной общественной 
организации «Город и транспорт», грузовики за-

нимают на МКАД примерно треть всей дороги. 
Это значит, что после введения запрета провозные 
способности для личных автомобилей вырастут на 
30%. В департаменте транспорта подсчитали, что 
ежедневно на МКАД  выезжают порядка 150 тыс. 
грузовиков. «Одна такая машина может занимать 
место пяти-шести среднестатистических легковых 
автомобилей. Кроме того, грузовые автомобили в 
большей степени вредят окружающей среде в силу 
более низкого экологического класса своих двигате-
лей», — отмечает заммэра Максим Ликсутов. Вместо 
грузовиков днем перевозчики смогут использовать 
более маневренные «Газели» и «Бычки». 

«Хорошо, что власти наконец-то обратили вни-
мание на грузовики. С этой проблемой давно уже 
пора что-то делать», — комментирует президент 
Коллегии правовой защиты автовладельцев Вик-

тор Травин. Он напоминает, что запрет на въезд 
большегрузного транспорта в центр Москвы дейс-
твует с 2004 года, однако водители фур его лег-
ко обходят через взятки гаишникам. «Пока мы 
не искореним коррупцию, серьезного изменения 
ситуации на дорогах ожидать не следует, хотя ка-
кое-то улучшение, конечно, будет заметно уже в 
феврале», — прогнозирует г-н Травин.

Если разнести трафик по времени суток, хуже 
точно не станет, считает директор Института эко-
номики транспорта и транспортной политики НИУ 
ВШЭ Михаил Блинкин. Но любые ограничения 
осложняют грузовую логистику, а это сразу же от-
ражается на цене перевозок. В департаменте пот-
ребительского рынка и услуг не видят оснований 
для роста цен в городских торговых сетях. «Боль-
шинство крупных ритейлеров 90% поставок осу-
ществляют в ночное время суток, поэтому введение 
запрета никак не повлияет на их работу», — отме-
тил представитель ведомства.

АлексАнДрА ГолубеВА

«Зачистка» на кольце
В дневное время МКАД отдадут  
легковушкам

чиСЛО БОЛьшЕгРузНЫх МашиН, 
СЛЕДующих ПО МагиСТРаЛи, 
уМЕНьшиТСя На 150 ТЫС. ЕДиНиЦ В СуТКи



Рейтинг дефолта эмитента Россельхоз-
банка (BBB) может быть пересмотрен, на 
прошлой неделе он получил негативный 
прогноз от Fitch. Агентство объясняет это 
опасениями по поводу качества активов 
и достаточности капитала кредитной ор-
ганизации. Как отмечается в сообщении 
Fitch, банк давно не раскрывал инфор-
мацию о параметрах своих активов. На 
конец 2011 года 12% портфеля Россель-
хозбанка относилось к неработающим 
ссудам, еще 19% приходилось на рест-
руктурированные кредиты.

«На конец первого полугодия кредит-
ный портфель банка по МСФО составлял 
1,06 трлн руб., при этом объем сформи-
рованных резервов — порядка 8,5% от 
портфеля», — приводит данные аналитик 
БКС Юлия Сафарбакова. Показатель ре-
зервов у РСХБ значительно выше, чем у 
других банков. У Сбербанка на ту же дату 
при объеме портфеля в 19,5 трлн руб. ре-
зервы не превышают 3%, у Газпромбанка, 
выдавшего кредитов на сумму 1,7 трлн 
руб., на создание резервов направлено 
3,4% этой суммы.

«Рейтинговые действия агентства 
Fitch основаны на мнениях третьих лиц 
относительно планов и деятельности 
банка», — сообщили в пресс-службе 
Россельхозбанка. В банке считают, 
что сегодня он «демонстрирует высо-
кие показатели достаточности капита-
ла, которые позволяют абсорбировать 
имеющиеся и потенциальные потери 
от создания резервов по реструктури-
рованным кредитам».

Кроме того, собственник РСХБ — 
государство готово прийти ему на 
помощь. Глава Минфина Антон Силу-
анов обещал до конца года предоста-
вить кредитной организации 40 млрд 
руб. (см. РБК daily от 15.11.12), еще 
100 млрд руб. могут быть выделены 
ему в будущем.

Снижение рейтинга Россельхозбанка
 может сказаться только на стоимости 
привлечения. Сейчас у банка в обраще-
нии есть выпуски евробондов на общую 
сумму 6,8 млрд долл., рублевых облига-
ций — на 252 млрд руб. Объем зарегис-
трированных на будущее рублевых вы-
пусков — 20 млрд руб. Последний заем на 
рублевом рынке банк провел в октябре, 
разместив десятилетние облигации на 
10 млрд руб. по ставке 8,53% годовых. 
В начале года РСХБ также выпустил пя-
тилетние евробонды на 20 млрд руб. со 
ставкой 8,6%.

Аналитик НОМОС-банка Елена Фе-
доткина считает, что кривая доходности у 
Россельхозбанка особенно заметно изме-
нится на рынке евробондов, где РСХБ тор-
гуется ближе к Сбербанку. «На локальном 
рынке от облигаций РСХБ теперь тоже 
можно ожидать большей доходности, 
но не такой высокой, как у частных бан-
ков», — считает она, оценивая возможное 
увеличение ставки на 20—30 базисных 
пунктов.

ЕКАТЕРИНА БЕЛКИНА, 
ИВАН ШЛЫГИН

В случае сбоя участники аукциона смогут 
в течение 15 минут выставлять заявки на по-
купку и продажу ценных бумаг или валюты, 
потом на основе этих данных будет форми-
роваться цена на основных торгах, объясни-
ла суть резервного механизма управляющий 
директор биржи Анна Кузнецова. Биржа, по 
ее словам, собирается запустить дискретные 
торги уже в конце этого года.

Гендиректор «АЛОР+» Александр Лужбин 
говорит, что дискретная торговля позволит 
решить проблему сбоев на бирже. «В резуль-
тате остановки торгов у участников рынка 
нет понимания, что произошло с позициями 
и как учитывать последние сделки или заяв-
ки», — пояснил он.

Начальник управления интернет-трей-
динга БД «Открытие» Александр Дубров 
тоже считает, что дискретные аукционы бо-
лее удобны, чем приостановка торгов, так 
как позволят формировать более справед-
ливые цены. «Если же торговая площадка 
в случае существенного отклонения цены 
не будет предпринимать вообще никаких 
действий, то отклонение цен может вырас-
ти в геометрической прогрессии и привести 
к краху всей системы», — сказал он.

Отметим, что последний серьезный сбой 
на Московской бирже произошел на про-
шлой неделе, когда из-за ошибки програм-
мы торги на валютной секции остановились 
более чем на два часа.

Согласно приказу ФСФР в случае необхо-
димости биржа может проводить дискретные 
аукционы. Если же торги приостановлены 
всеми акциями, то такие аукционы могут про-
ходить по каждому виду акций отдельно.

ИВАН ШЛЫГИН

РЕКЛАМА

Saxo Bank A/S

www.saxobank.ru «Фосагро» 
добилась похвалы

На прошедшей неделе крупнейший в Европе производитель 
фосфорсодержащих удобрений «Фосагро» представил свои фи-
нансовые результаты за третий квартал 2012 года по МСФО. 
Аналитики сходятся во мнении, что обнародованная отчетность 
производит хорошее впечатление. По сравнению с предыдущим 
кварталом выручка химического холдинга выросла на 15%, до 
903 млн долл., а EBITDA — на 21%, до 311 млн долл. Чистая при-
быль повысилась почти в четыре раза, достигнув 233 млн долл. 
Таким образом, по основным финансовым показателям компа-
ния вполне оправдала ожидания участников рынка. Кроме того, 
судя по комментариям экспертов, «Фосагро» также порадовала 
хорошими денежными потоками в преддверии консолидации 
миноритарных долей в «Апатите». Хорошей отчетности произ-
водителю удалось добиться главным образом за счет высоких 
объемов продаж в последнее время, позитивной динамики цен 
и эффективного контроля над издержками.

Динамика выручки «Фосагро» оказалась лучше ожиданий 
многих специалистов как в сегменте фосфорных, так и в сегменте 
азотных удобрений. Объемы реализации фосфатной продукции 
показали рост на 5% по сравнению с уровнем предыдущего квар-
тала, а продажи азотных удобрений повысились на 29% после 
ввода в эксплуатацию предприятия по производству карбамида. 
Кроме того, драйвером выручки стала сезонно высокая стоимость 
удобрений. Цены реализации продукции компании выросли в 
среднем на 10% по сравнению со вторым кварталом.

После публикации отчетности многие аналитики хвалят «Фо-
сагро» прежде всего за операционную гибкость, позволяющую 
сохранять прибыльность бизнеса на достойном уровне. Так, эк-
сперты «Уралсиб Капитала» указывают, что компания выиграла 
от возможности изменения ассортимента продукции, сохранив 
высокую долю производства сложных удобрений (NPK) с целью 
достижения наибольшей рентабельности нетбэк. В результате 
«Фосагро» оправдала ожидания рынка по уровню EBITDA и вер-
нула рентабельность по EBITDA на отметку 35% с 33% кварталом 
ранее.

Сейчас «Фосагро» планирует расширить мощности по про-
изводству NPK, прогнозируя значительный рост потребления 
сложных удобрений в мире. Как полагают в «Ренессанс Капи-
тале», «Фосагро» может без проблем полностью переключиться 
на производство только NPK. По оценкам экспертов, в этом году 
рост выпуска NPK принесет холдингу дополнительно 50—60 млн 
долл. EBITDA.

В числе других позитивных моментов большинство экономис-
тов отмечают хорошую генерацию денежных потоков в отчетном 
периоде. В июле—сентябре «Фосагро» получила свободные де-
нежные потоки на сумму 181 млн долл. На этом фоне ее чистый 
долг сократился до 280 млн долл., что представляется хорошей 
новостью в преддверии увеличения доли в «Апатите». Финансо-
вое положение «Фосагро» выглядит удовлетворительно и вполне 
позволяет компании без проблем продолжить процесс консолида-
ции миноритарных долей в капитале своих дочерних структур.

Текущий консенсус-прогноз подразумевает 20-процентный 
потенциал роста котировок GDR «Фосагро», что говорит о пози-
тивном отношении экспертного сообщества к акциям компании. 
В частности, в Credit Suisse прогнозируют, что бумаги «Фосаг-
ро» ждет переоценка рынком в следующие 6—12 месяцев на фоне 
либерализации цен фосфатных удобрений, а также благодаря 
консолидации миноритарных долей в «Апатите» по привлека-
тельной цене, что должно дать позитивный эффект для показа-
телей прибыли. Кроме того, аналитики обращают внимание на 
потенциальное повышение free-float и улучшение ликвидности 
акций производителя, что может поспособствовать включению 
«Фосагро» в индекс MSCI Russia. Напомним, в октябре совет ди-
ректоров «Фосагро» одобрил допэмиссию в размере 10,8% от 
текущего уставного капитала. Встречается мнение, что, если на 
рынке будет размещен новый выпуск, это может стать удачным 
моментом для покупки.

Кроме того, акции компании становятся привлекательны-
ми с приходом неопределенности на финансовые рынки благо-
даря устойчивым дивидендным выплатам. При коэффициенте 
дивидендных выплат на уровне 35% дивидендная доходность 
в 2012 году оценивается в 4,7%.

КИРА ЗАВЬЯЛОВА,
департамент аналитической информации РБК

ПРОГНОЗЫ ЦЕН АКЦИЙ 

Цель, 
долл.

Реком.

Mail.ru Group 41,38 Накапливать

Polyus Gold 4,05 Накапливать

VimpelCom 12,05 Держать

Yandex 28,65 Накапливать

Газпром 6,37 Накапливать

ЛУКОЙЛ НК 79,55 Накапливать

Норильский никель ГМК 184,15 Держать

Роснефть НК 8,15 Накапливать

Сбербанк 4,02 Покупать

Северсталь 14,14 Накапливать

Сургутнефтегаз 1,18 Покупать

ПРОГНОЗЫ ЦЕН ТОВАРОВ

на 31.12.12 Потенц., %

Нефть WTI 95,35 11,59

Нефть Brent 109,32 1,21

Золото 1699,69 -0,94

Медь 8189,76 7,53

Пшеница 764,68 -9,56

СТАВКИ % ГОДОВЫХ

Международный рынок

LIBOR USD Overnight 0,1545

Россия-30 2,956

US Treasuries 1,5961

Ставки рублевых МБК

MosPrime (1 день) 6,44

КОТИРОВКИ НАЛИЧНОЙ ВАЛЮТЫ

Спрос, руб. Предл., руб.

Нал. USD 31,54 31,853

Нал. EUR 40,288 40,663

ПРОГНОЗЫ КУРСОВ ВАЛЮТ

на 31.12.12 Потенц., %

USD/RUB 30,83 2,69

EUR/RUB 39,37 2,72

EUR/USD 1,2733 -0,3054

ПРОГНОЗЫ ЭКОНОМИКИ РОССИИ 2012, %

ВВП 3,73

Инфляция 6,01

Промпроизводство 3,76

Уровень безработицы 6,1

Источник: Quote.rbc.ru

Страховка от сбоя
Московская биржа запустит дискретные аукционы

Бывший исполнительный 
директор «Национального 
платежного совета» (НПС) 
Алексей Маслов стал совет-
ником первого зампреда ЦБ 
Владислава Конторовича, 
который с 2011 года зани-
мается надзором за рынком 
платежных систем и безна-
личных платежей.

О переходе г-на Маслова 
в Банк России РБК daily рас-
сказали несколько участников 
рынка и источник в ЦБ. В пят-
ницу связаться с Алексеем 
Масловым не удалось.

Вместо Алексея Маслова 
исполнительным директором 
ассоциации НПС стала Ольга 
Грицай, которая до этого ра-
ботала заместителем началь-
ника отдела мониторинга 
банковского сектора департа-
мента финансовой политики 
Минфина.

В Банке России произошли 
и другие кадровые переста-
новки. По информации РБК 
daily, другой советник г-на 
Конторовича, Роман Прохо-
ров (до ЦБ он работал в Сбер-
банке), стал директором де-
партамента регулирования и 
расчетов Банка России вместо 
Елены Межениновой. Она пе-
решла в советники к первому 
зампреду ЦБ.

«Национальный платеж-
ный совет» был создан год 
назад при поддержке платеж-
ных систем Visa, MasterCard 
и «Золотая корона» (см. РБК 
daily от 23.12.11). Ассоциа-
цию НПС участники рынка 
создали после того, как летом 
2011 года был принят закон 
«О национальной платежной 
системе», под регулирование 
которого попали все участни-
ки рынка пластиковых карт. 
В задачи ассоциации как раз 
входила защита интересов 
участников этого рынка.

НАТАЛЬЯ СТАРОСТИНА

Из лоббистов 
в регуляторы

СИТИБАНК СМЕНИТ ГЛАВУ РОЗНИЦЫ
На этой неделе Ситибанк объявит о назначении 
нового руководителя розничного подразделе-
ния бизнеса. По данным источников РБК daily, 
им может стать Михаил Бернер, который сейчас 
занимает пост директора по развитию бизнеса 
и разработке новых продуктов. Сейчас дирекци-
ей по работе с частными клиентами руководит 
Амит Сах. «Обычно Citibank назначает на ключе-
вые должности в странах присутствия зарубеж-
ных топ-менеджеров, однако в этот раз, видимо, 
будет сделано исключение», — рассказал РБК 
daily собеседник. РБК daily

Fitch поставило засуху на баланс
Рейтинг дефолта Россельхозбанка может быть снижен

Вместо приостановки торгов Московская биржа в 
случае сбоя будет использовать резервный вари-
ант в виде дискретного аукциона. Этот механизм 
призван обезопасить участников торгов от резких 
колебаний цен.

Рейтинговое агентство Fitch заявило о возмож-
ном снижении рейтинга Россельхозбанка (РСХБ). 
Его аналитики указывают на рост проблемных 
активов кредитной организации. Если Fitch ис-
полнит свое предупреждение, то РСХБ придется 
занимать на долговом рынке по более высокой 
ставке.
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ФОТО: ОЛЕГ ГРИЦАЕНКО/РБК daily

Глава Московской биржи Александр Афанасьев защитит участников торгов от возможных сбоев

ФОТО: ОЛЕГ ГРИЦАЕНКО/РБК daily

Из-за возможного снижения рейтинга предправления РСХБ Дмитрию Патрушеву 
придется увеличить премию инвесторам

СНИЖЕНИЕ РЕЙТИНГА 
РОССЕЛЬХОЗБАНКА
МОЖЕТ СКАЗАТЬСЯ 
НА СТОИМОСТИ ПРИВЛЕЧЕНИЯ
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В борьбе за новых абонентов МТС реши-
ла увеличить вознаграждения для регио-
нальных продавцов. В преддверии закры-
тия сделки между «МегаФоном» и «Евро-
сетью», в результате которой конкуренты 
оператора могут получить преимущество 
при подключении новых клиентов, раз-
работан ряд дополнительных бонусных 
программ для дилеров.

О том, что МТС увеличила вознаграждения 
за активных абонентов для некоторых дилеров, 
рассказали РБК daily три источника на рынке со-
тового ритейла. По информации первого собесед-
ника, некоторые продавцы в Северо-Западном и 
Приволжском регионах стали получать в полтора 
раза больше при разделении доходов от продажи 
контрактов (модель revenue shearing). По инфор-
мации другого, изменения коснулись партнеров 
в Архангельской, Приморской и центральных 
областях: «Сумма вознаграждения для них уве-
личилась на 25%». Вместе с тем МТС ужесточила 
требования к качеству новых абонентов и пока-
зателю ARPU (средний месячный доход с одного 
абонента), отметил третий источник.

Ранее вице-президент по продажам и обслужи-
ванию МТС Вадим Савченко выражал опасение, 
что сделка между Александром Мамутом и «Ме-
гаФоном» приведет «к развороту рынка вспять 
и гонке подключений». Оператор жаловался на 
преимущества владельцев «Евросети» при под-
ключении абонентов и в ФАС, когда служба при-
нимала решение по сделке, рассказал заместитель 
руководителя службы Андрей Кашеваров. При 
одобрении покупки ведомство обязало владель-
цев продавать контракты других операторов.

В компании МТС утверждают, что разработали 
ряд дополнительных бонусных программ для тех 
дилеров, которые привлекают абонентов с высо-

ким ARPU. «Условия по выплатам своим парт-
нерам мы не меняли с октября 2011 года. Тогда 
мы полностью отказались от авансовых выплат, 
перейдя на схему revenue sharing. Такая стратегия 
позволила МТС повысить качество абонентской 
базы и как результат — маржинальность бизне-
са», — говорит представитель МТС.

Источник, близкий к «Евросети», пояснил, что 
МТС пока не меняла условия продаж. «У операто-
ра долгосрочные контракты с крупными ритейле-
рами, и условия распределения доходов от новых 
абонентов у нас меняются реже, чем с мелкими 
региональными игроками», — утверждает он.

Генеральный директор TelecomDaily Денис 
Кусков считает, что «Евросеть» и МТС смогут 
достичь договоренности о новом контакте пос-

ле оформления сделки «МегаФона» и Алек-
сандра Мамута. «Но ритейлеру будет очень 
трудно продвигать всех операторов «большой 
тройки», — считает эксперт. — Так что в жела-
нии МТС увеличить продажи своих контрак-
тов нет ничего плохого». Однако, по мнению 
г-на Кускова, эффект от такой политики будет 
кратковременным: оператор сможет увеличить 
число абонентов, но через полгода большая их 
часть будет вычеркнута из базы.

В «МегаФоне» и Tele2 отметили, что возна-
граждения для своих дилеров за последние два 
месяца не увеличивали, в «ВымпелКоме» от 
комментариев отказались.

АнАСТАСия ФоМичЕВА

МТС ищет сообщников
Оператор поощряет региональных продавцов, чтобы не проиграть «Евросети»

Как выяснила РБК daily, интернет-холдинг Mail.ru Group полностью 
продал доли в скидочном портале Groupon и разработчике игр для 
социальных сетей Zynga. В компании уверяют, что просто нашли под-
ходящий момент для продажи бумаг. С учетом котировок компаний 
на нью-Йоркской бирже 15 ноября Mail.ru Group могла заработать 
почти 19 млн долл.

Mail.ru Group состригла купоны

Рекламные агентства все чаще предлагают услуги продви-
жения брендов в социальных сетях (SMM). Клиенты готовы 
вкладывать в новые медиа до 10% рекламного бюджета. на 
примере Pepsi, «Эльдорадо» и «МегаФона» РБК daily провери-
ла эффективность нового рекламного формата.

Бренды идут  
во «френды»

В мае 2012 года, к 25-летию альбома Майкла Джексона 
Bad, Pepsi запустила в продажу лимитированную партию 
напитка в банках с изображением певца. Рекламная акция 
проводилась по всему миру, кроме России. В ответ на про-
сьбы российских фанатов, мечтавших о таких же банках, 
официальная группа Pepsi «ВКонтакте» пообещала вы-
пустить их, если соответствующий пост соберет 100 тыс. 
«лайков». Через 71 час 20 минут сообщение понравилось 
необходимому числу пользователей Сети. «В этой ситу-
ации социальные медиа стали идейной и исследователь-
ской платформой, где был доказан интерес аудитории к 
этому продукту, а также рекламной площадкой, распро-
странившей информацию о появлении нового продукта 
на несколько миллионов человек», — объясняет директор 
по развитию медиакомпании Socialist Арсений Ашомко.

О своем опыте продвижения бренда в социальных се-
тях в рамках digital-конференции АКОС рассказали также 
компании «Эльдорадо» и «МегаФон». Например, магазин 
электроники и бытовой техники организовал в Twitter вик-
торину — «Твитквест «Футбол Эльдорадо» и «Техно Эрудит» 
для своих подписчиков. В каждый из конкурсов удалось при-
влечь почти 40 тыс. участников. При этом средний чек на 
товар, приобретенный участником акции «Твитквест», был 
в два раза выше обычного, говорит управляющий партнер 
агентства-организатора «Социальные сети» Денис Терехов.

«МегаФон» в рамках рекламной кампании использо-
вал геолокационный сервис Foursquare. На картах сервиса 
появились 385 салонов «МегаФона» в Москве и Москов-
ской области, за каждый «чекин» в которых посетители 
получали специальные значки. Благодаря акции коли-
чество «чекинов» в салонах выросло с 4,9 тыс. до 8,5 тыс. 
«Для «МегаФона» социальные сети — среда для общения 
с клиентами и инструмент укрепления репутации бренда. 
Мы рассматриваем различные критерии эффективности в 
зависимости от специфики рекламной кампании: от «лай-
ка» или клика до уровня продаж», — объясняет предста-
витель «МегаФона» Дмитрий Смиркин.

В агентстве «Социальные сети» полагают, что на SMM 
в среднем приходится 3—5% рекламных расходов ком-
паний, однако в некоторых отраслях их доля может быть 
значительно выше. «Интернет-компании инвестируют весь 
рекламный бюджет в продвижение в социальных медиа. Со-
товые операторы — от 3 до 5%, а ритейлеры тратят на SMM 
до 10%», — отмечает г-н Терехов. При этом большую роль 
играет человеческий фактор: менее консервативные руково-
дители крупных компаний готовы отдавать все 20%, гово-
рит управляющий партнер «Социальных сетей».

Г-н Ашомко считает, что на SMM компании готовы тра-
тить не больше 5% рекламных бюджетов на продвижение. 
«Этот рекламный канал еще не стал традиционным в воспри-
ятии маркетологов, и многие до сих пор спокойно представ-
ляют себе продвижение и вовсе без него», — говорит он.

КАТЕРинА КиТАЕВА

ТЕЛЕКОМ/МЕДИА  11

В минувший четверг Mail.ru Group 
удалила на своем сайте информацию 
о том, что владеет 0,16% в разра-
ботчике игр для социальных сетей 
Zynga и 0,84% в скидочном серви-
се Groupon. «Mail.ru Group больше 
не является акционером компаний 
Groupon и Zynga», — подтвердила 
РБК daily представитель холдинга 

Ксения Чабаненко. — Эти активы 
были для нас финансовыми, а не 
стратегическими, и в наши планы 
входило реализовать их на подходя-
щих условиях, полностью фокусиру-
ясь на нашем основном бизнесе, что 
и произошло в настоящий момент».

В четверг на закрытии биржи 
акции Zynga стоили 2,29 долл. за 

штуку, а капитализация компании 
составила 1,79 млрд долл. Бумаги 
Groupon торговались на уровне 
2,9 долл., а стоимость всего актива 
равнялась 1,9 млрд долл. Таким об-
разом, на продаже миноритарных 
долей в Zynga и Groupon россий-
ский интернет-холдинг мог зара-
ботать 2,86 млн и 15,96 млн долл. 
соответственно.

Всего неделю назад интернет-
холдинг Mail.ru Group сократил 
свои доли в капиталах Facebook, 
Zynga и Groupon. Об этом стало из-
вестно также из обновления сайта 
компании. Тогда доля Mail.ru в со-

циальной сети Facebook снизилась с 
0,75 до 0,52%, в скидочном сервисе 
Groupon — с 4,12 до 0,84%, в разра-
ботчике игр для социальных сетей 
Zynga — с 1,17 до 0,16%. В сумме 
компания заработала 230 млн долл. 
«Сейчас на балансе находится около 
850—900 млн долл. (cash balance), и у 
нас нет долгов», — говорит г-жа Ча-
баненко. Эти средства пришли как от 
продажи долей в зарубежных акти-
вах, так и от операционной деятель-
ности, поясняют в компании.

ВиТАлиЙ ПЕТлЕВоЙ,  
АнАСТАСия ФоМичЕВА

ФОТО: РИА Новости
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На прошлой неделе в Петер
бурге были объявлены ре
зультаты конкурса проектов 
на развитие двух территорий 
в историческом центре — вок
руг Новой Голландии и Ко
нюшенной площади. Лучшей 
концепцией развития обеих 
зон признана работа «Студии 
44». Два вторых места поде
лили Архитектурная мастер
ская Литвинова, разработав
шая план развития кварталов 
вокруг Конюшенной, и архи
тектурное бюро «А.Лен» с про
ектом «Новая Голландия и Се
верная Коломна». 

Конкурс, который прово
дился в рамках Программы со
хранения исторического цент
ра Петербурга2013—2018, был 
объявлен правительством го
рода весной этого года. Участ
никам не платили ни за участие 
в нем, ни даже за победу. Как и 
следовало ожидать, на таких 
условиях в творческом состя
зании не приняло участие ни 
одно зарубежное архитектурное 
бюро, да и среди местных архи
текторов интерес к нему нельзя 
назвать ажиотажным. Заявки 
подали всего семь организаций: 
Архитектурная мастерская Лит
винова, ООО «Генпроект», ЗАО 

«Горпроект», Sodis и «Декабрь 
проект», АМ «Студия 44», ООО 
«Спектрум холдинг» и архитек
турное бюро «А.Лен».

В концепции «Студии 44» 
предлагается соединить обе 
предложенные территории пе
шеходным маршрутом с услов
ным названием «Две версты» — 
«золотую» на территории вокруг 
Конюшенной и «серебряную» в 
Новой Голландии. Чтобы он не 
прерывался, потребуется два 
подземных пешеходных пере
хода — между Дворцовой пло
щадью и Александровским пар
ком и под Сенатской площадью. 
Главным толчком преобразова
ний в городе, по мнению руко
водителя «Студии 44» Никиты 
Явейна, должна стать организа
ция большего количества обще
ственных пространств в нижних 
этажах зданий — открытие до
полнительных входов в здания 
Эрмитажа и великокняжеских 
дворцов на Миллионной улице, 
а также расселение первых эта
жей жилых зданий и передача 
их под торговоразвлекатель
ную функцию.

Проект мастерской Литви
нова — рекордсмен среди кон
курсантов по количеству пред
лагаемых пешеходных зон. Ради 
одной из них, на Дворцовой на

бережной, архитекторы запро
ектировали даже тоннель под 
Невой. Кроме того, в пандан 
концепции «Студии 44» Литви
нов предлагает раскрывать дво
ры и превращать их в атриумы, 
тем самым создавая обществен
ные пространства, которые мог
ли бы быть обитаемы круглый 
год. Наконец, стоит упомина
ния проект культурного центра 
на месте бывшего таксопарка на 
Конюшенной площади, который 
в видении архитектора должен 
стать центром притяжения и 
для горожан, и для туристов.

Архитектурное бюро «А.Лен» 
вокруг Новой Голландии пред
лагает построить целых пять 
подземных парковок, в том чис
ле и на месте нынешнего ста
диона института им. Лесгафта, 
проложить пешеходные и вело
сипедные маршруты, открыть 
для общественного пользования 
скверы при дворце Бобринского 
и дворце великого князя Алексея 
Александровича.

Выбор победителей в конкур
се отнюдь не означает утверж
дения предложенных планов в 
качестве рабочих документов. 
Ни один из представленных 
проектов нельзя назвать всерь
ез проработанным и продуман
ным урбанистическим решени
ем, пригодным для исполнения 
(и это скорее ответственность 
организаторов конкурса, чем 
участников). Сейчас очевидно, 
что городское сообщество в лице 
власти, архитекторов и деятелей 
культуры хочет видеть Петер
бург европейским раем. Гулять 
по нему, как парижане по буль
вару СенМишель, иметь такую 
же велосипедную инфраструк
туру, как в Копенгагене, такую 
же насыщенность подземными 
парковками, как в Хельсинки 
(но не такими дорогими), и в пер
спективе все это вместе должно 
привести нас к расцвету малого 
бизнеса в виде кафе, сувенирных 
лавок и сравнительно недорогих 
дизайнерских магазинов.

МАрия ЭЛьКиНА

Куда приводят мечты
В Петербурге выбраны пилотные проекты 
преобразования территорий в историческом центре

СКАЛЬПЕЛЬ ХИРУРГА 
ДЛЯ СТАРОЙ ЗАСТРОЙКИ
За решительную модернизацию высказался 
на ПМЭФ бывший главный архитектор Бар
селоны Хосе Асебильо: по его словам, центр 
Петербурга должен стать таким же современ
ным, каким был 200 лет назад, а для этого 
городу «нужен инструмент замещения части 
старой архитектуры — лечение некоторых 
болезней невозможно проводить без хи
рургии, замены тканей, без сноса зданий не 
обойтись». С именитым иностранцем в корне 
не согласился архитектурный критик Григо
рий Ревзин. «Есть варвары, которые готовы 
обрушиться на любой исторический город 
под видом модернизации, и в этом огромная 
опасность», — заметил он. Директор рос
сийского Института экономики транспорта 
Михаил Блинкин встал на сторону Асебильо. 
«Города решают два вопроса: сохранять ли 
историкокультурную идентичность? Делать 
ли город комфортным для передвижения? — 
вступил в дискуссию московский эксперт. — 
В Барселоне на них отвечают «дада». В Вене
ции и Флоренции — «данет». Большинство 
городов мира идет по пути «нетда», когда 
многим жертвуют, зато хорошо едут. А у нас 
сейчас — «нетнет».

Через несколько месяцев, выступая на 
пленарном заседании ПМИФ, Михаил 
Блинкин вернулся к тезисам испанского ар
хитектора. «Хосе Асебильо, бывший моим 
соседом по одной из дискуссий, сказал, 
что в процессе реконструкции Барселоны 
пришлось принести в жертву порядка 80% 
старых построек, но при этом историко
культурная идентичность центра города 
не пострадала, — сослался на чужой опыт 
гн Блинкин. — Полагаю, что другого пути 
нет, в том числе для Петербурга».

ВСЕ ТЕЧЕТ, ПРИЧЕМ НЕ ТУДА

Веские аргументы внесла в дискуссию, вы
ступая на заседании «круглого стола» фо
рума «Будущий Петербург», главный ар
хитектор института «ЛенжилНИИпроект» 
Ксения Шарлыгина. Эксперт напомнила, 
что историческая застройка Петербурга пе
режила целую серию тяжелых испытаний. 
«Большая часть старых районов города — это 
нынешние и бывшие жилые дома разного 
уровня, — отметила гжа Шарлыгина. — 
Среди них было немало особняков, но ос
новную часть составляли доходные дома. Так 
вот, национализация собственности, прои
зошедшая после 1917 года, тяжелее всего 
ударила именно по жилому фонду».

Переход недвижимости из рук подготов
ленных и обеспеченных домовладельцев 
к пролетариату сам по себе стал драмой для 
старых зданий. «Понятие хозяина дома ис
чезло в принципе»,— констатирует Ксения 
Шарлыгина, потомственная жительница 
петербургского центра. Дальше больше: на
резка больших барских квартир на мелкие 
части, образование коммуналок, массовая 
стихийная перепланировка (которая продол
жается поныне), разруха эпохи Гражданской 
войны, испытания блокады. «Одним словом, 
в послевоенный период Ленинград пришел 
к пониманию, что старая застройка разру
шается и надо чтото делать», — вспоминает 
гжа Шарлыгина.

Комплексный капитальный ремонт про
ходил в Ленинграде с 1960 по 1985 год. Еже
годно в его орбиту попадали 60—70 домов. 
В результате, по оценке Ксении Шарлыгиной, 

около трети жилого фонда Старого города 
подверглось реконструкции. Оставшиеся 
70% жилой застройки нуждаются в ремонт
нореконструктивных работах, а степень их 
радикальности может быть разной, — пола
гает она и резюмирует: «Речь идет о физиче
ском сохранении Старого города».

ВЕЧНАЯ ПЕРЕСТРОЙКА

«Точно ли мы сохраним исторический центр, 
подвергнув реконструкции 70% жилого 
фонда? — вступает в полемику заместитель 
директора Института территориального 
развития Владимир Аврутин. — Ведь когда 
заменяются основные конструктивные эле
менты, включая перекрытия, то, по сути, 
мы получаем новые дома за ширмой старых 
внешних стен». «Не только интерьеры, но и 
фасады и объемы зданий во многих случа
ях менялись, — соглашается Ксения Шарлы
гина. — Но я думаю, что мы шли правильным 
путем. Исторический центр города — музей, 
без всякого сомнения. Но экспонаты этого 
музея одновременно являются средой жиз
недеятельности людей».

Также, по ее словам, надо учитывать, 
что «петербургские дома радикально пере
страивались с момента их возникновения, 
пожалуй, ни один город в мире не перестра
ивался так активно и постоянно, как наш». 
Как считает Ксения Шарлыгина, «сохра
нение исторического центра — это прежде 
всего неизменный облик открытых про
странств — улиц, ансамблей, дворов, здания 
будут меняться, это неизбежно и закономер
но». Получается, что у Хосе Асебильо, гово
рящего о «замене части старых тканей» как 
о единственном способе развития города, 
есть единомышленники в Петербурге.

ТРЕБУЙТЕ ВОСПРОИЗВОДСТВА ДНК

Еще в прошлом году идея ввести мораторий 
на любые вмешательства в историческую за
стройку пользовалась в Петербурге большой 
популярностью. Сейчас стало ясно: измене
ния происходят в любом случае — либо как 
развитие, либо как деградация. Атмосфера, 
при которой нельзя тронуть ни одного 
камня — хотя бы из страха прослыть варва
ром, — однозначно запускает второй сцена
рий: разрушение физической ткани города, 
творческий застой, а также инвестиционный 
провал. «На месте инвесторов я не пошел бы 
работать в две российские столицы в том со
стоянии, в каком они сейчас находятся», — за
явил ведущий канала РБКТВ Игорь Виттель 
на пленарном заседании ПМИФ под одоб
рительный гул аудитории. Таким образом, 
развитие является не альтернативой сохра
нению, а его ключевым условием.

В то же время развитие должно быть кон
сервативным — в применении к историческо
му центру Петербурга эта фраза не является 
оксюмороном. Представитель градозащит
ного движения, директор центра экспер
тиз ЭКОМ Александр Карпов, предложил 
взять за основу принцип «развития через 
воспроизводство». Это значит, что новые 
объекты в исторической части города мо
гут появляться, но так, чтобы облик Старого 
Петербурга оставался неизменным. Похо
жую мысль высказывает архитектор Михаил 
Мамошин, рассуждая о «генетическом коде» 
города. По его словам, планировочные реше
ния, форма окон и целый ряд других характе
ристик вместе составляют уникальную ДНК 
исторического Петербурга. Эту ДНК можно 
описать и требовать ее воспроизводства в 
процессе любой реконструкции и реновации.

Бережное развитие исторического Петер
бурга, возрождение его преимуществ воз
можно только в случае комплексного освое
ния центральных территорий, уверен испол
нительный директор ОДЦ «Охта» Александр 
Бобков. «Когда девелопер строит точечный 
элитный объект, он не решает проблем центра, 
собирает на себя все возможные протесты 
общественности и создает дисгармонию 
этого объекта с окружением», — поясняет 
свою мысль гн Бобков.

Кроме того, как он подчеркивает, гармо
ничное развитие центра может быть только 
частью развития всего города. «Нередко про
екты, которые стремятся в центр, являются 
для исторических районов случайными и 
появляются в Старом городе только потому, 
что нет условий для их выгодной реализации 
в «сером поясе» и новых районах», — заклю
чает Александр Бобков.

ЕЛЕНА КроМ

Сохранение города: 
как далеко можно зайти?
Чтобы не утратить исторические районы Петербурга, 
частью старых камней придется пожертвовать

новыЕ оБъЕкТы 
в ИсТоРИчЕскоЙ часТИ 
ГоРоДа моГУТ ПоявляТься, 
но Так, чТоБы оБлИк сТаРоГо 
ПЕТЕРБУРГа осТавался 
нЕИзмЕнным

ФОТО: КЭРППиТ Петербурга

Хосе асебильо —  
бывший главный архитектор 
Барселоны

ФОТО: КЭРППиТ Петербурга

михаил Блинкин —  
директор российского Института 
экономики транспорта

ФОТО: Владислав Кирейчев

владимир аврутин — 
замдиректора Института 
территориального развития

Тема сохранения исторических центров городов об
суждалась на всех крупных петербургских фору
мах 2012 года: на международном экономическом 
(ПМЭФ), международном инновационном (ПМиФ), 
форуме по недвижимости ProEstate и форуме «Бу
дущий Петербург», проводимом по инициативе рБК 
в данный момент. Формальным поводом к непре
рывной, по сути, дискуссии стала разработка город
скими властями целевой Программы сохранения 
исторического центра Петербурга. Ее оценочная сто
имость, возросшая за год с 300 млрд до 4 трлн руб., 
стимулирует интерес к обсуждению.

ФОТО: аРхиТеКТуРная масТеРсКая андРея лиТВинОВа 

малая конюшенная улица, по мнению одного из победителей 
конкурса проектов, может выглядеть вот так
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— Как вам удалось доказать 
новой администрации города 
необходимость реализации 
столь масштабного проекта?
— Мы стремились найти компромисс 

между экономической эффективностью 
проекта для нас как для бизнеса и целе-
сообразностью — для города. Прежде 
всего и мы, и администрация Петербур-
га понимаем, что земля — ресурс, кото-
рый должен работать. До того как мы 

приобрели участки под проект города-
спутника, на этих территориях паслись 
коровы. Теперь, когда статус земли из-
менится, изменится и налоговая база, 
а значит, бюджет Петербурга получит 
больше доходов. Во-вторых, как изве-
стно, 1 руб., вложенный в строитель-

ство, дает еще 10 руб. в смежных отрас-
лях, а наш проект, напомню, предусмат-
ривает инвестиции в размере 176 млрд 
руб. в строительство около 4,3 млн кв. м 
недвижимости. Кроме того, поскольку 
мы не предполагаем строительство 
спального района, да это и невозможно 
на площади 2 тыс. га — на территории 
появятся новые предприятия, а значит, 
и новые рабочие места. Плюс в районе 
будет жить более 130 тыс. человек, в том 
числе и люди из других городов России, 
а это также дополнительные налоги в 
бюджет. В конечном итоге суммарный 
эффект от проекта мы оцениваем мини-
мум в 30 млрд руб.

— Поясните, в чем преимущес-
тво южных территорий по 
сравнению с другими участками 
по периметру Петербурга?
— В этом-то и состоит наша самая 

главная задача — не сделать «район-
франкенштейн», а наполнить депрес-
сивную сейчас территорию реальной 
жизнью. Уже на этапе покупки земли 
мы проводили серьезный анализ поже-

ланий людей — где они хотели 
бы жить. Суммарно получился 
именно юг. Эти районы лидиру-
ют по количеству инфраструк-
турных проектов: ЗСД, дорога 
на Пушкин, Киевское шоссе, 
огромное количество развязок. 
У нас в принципе невозможна 
будет ситуация, когда из района 
будет не выехать или в район бу-

дет трудно въехать. На юге реализуется 
масса проектов, которые станут своего 
рода «точками притяжения»: разви-
тие аэропорта Пулково, выставочный 
комплекс «ЭкспоФорум» и ряд других. 
Здесь же уже формируется «третий 
промышленный пояс» — предприятия 

в Марьине, Горелове, Колпине. Все 
вместе это придает импульс развитию 
юга. При этом стоимость земли на дан-
ном направлении в отличие от других 
также самая приемлемая для того, что-
бы реализовывать крупные проекты 
строительства жилья эконом-класса 
по адекватной для покупателя цене и 
с адекватной нормой прибыли для де-
велопера.

— Но ведь и затраты на инфра-
структуру — и инженерную, 
и социальную — при застройке 
участков такой площади будут 
огромными, и без бюджетных 
вложений не обойтись.
— Затраты на инфраструктуру мы 

оцениваем в 30—45 млрд руб. от общей 
суммы вложений. Нам уже пришлось 
купить областной водоканал — «Ле-
нинградские областные коммуналь-
ные системы», чтобы обеспечить тер-
риторию водой и канализацией. Что ка-
сается головных источников — с газом 
и электричеством в 
целом особых слож-
ностей быть не 
должно.

Если говорить 
об инфраструк-
туре внутри 
участка, мы до-

говорились с городом, что берем на 
себя инженерные сети и внутриквар-
тальные дороги и проезды, а бюджет 
финансирует строительство город ских 
дорог и социальную инфраструкту-
ру — детские сады, школы, лечебные 
учреждения. У нас есть четкий план 
во времени, когда и что должно быть 
построено. Город при этом понимает, 
что затраты на инфраструктуру в на-
шем случае окупаются с лихвой за счет 
суммарного эффекта от налоговых пос-
туплений, которые будет генерировать 
проект. Но не исключено, что какие-то 
объекты будут строиться по схеме го-
сударственно-частного партнерства, 
на основании контрактов жизненного 
цикла, возможны консорциумы с ин-
весторами по отдельным видам энер-
гетики. Однако этот момент будет оп-
ределяться уже на этапе согласования 
проектов планировки. Все решения по 
инфраструктуре будут скоординиро-
ваны с Ленинградской областью, где 
располагается вторая часть нашего 
проекта.

— Что должно привлечь 
в Южный девелоперов, которые 
в партнерстве с вами будут 
застраивать город, и компании, 
которые должны разместить 
здесь свои предприятия?
— Для застройщиков мы станем 

своего рода «платформой», на которой 
они смогут показать свои про-

дукты. Уже сейчас в эскизных 
проектах застройки мы пре-
дусматриваем участки от 

10 га, которые могут быть 
интересны крупным стро-

ительным компаниям. 

Вторая категория клиентов — средние 
и мелкие застройщики, которым ин-
тересны участки по 1—5 га. Третий су-
щественный сегмент — люди, которые 
готовы инвестировать в землю. Думаю, 
что уже в 2013 году наш «продукт» бу-
дет окончательно сформирован, однако 
первые соглашения со строительными 
компаниями могут быть заключены 
уже до конца текущего года. Для про-
изводственных структур есть несколь-
ко важных факторов: инженерия на 
участке, надежность партнера и воз-
можность найти квалифицированные 
кадры. Конечно, свою роль играет и 
местоположение Петербурга, в первую 
очередь близость к морю. Сейчас мы 
ведем переговоры с рядом компаний 
из сферы телекоммуникаций и радио-
электроники, активно интересуются 
проектом и автопроизводители. Но 
процесс принятия ими окончательного 
решения очень не быстрый.

— Петербургский опыт создания 
городов-спутников на примере 
вашего проекта — может ли он 
быть использован при реализа-
ции подобных проектов в других 
частях страны?
— Он уже используется. Так, аме-

риканская компания — разработчик 
концепции города-спутника Южного 
была приглашена правительством сто-
лицы для работы над проектом Новой 
Москвы — настолько интересной пока-
залась наша совместная работа. Если 
говорить о перспективе, то в стране 
появится опыт организации одним 
девелопером-землевладельцем взаимо-
действия между многочисленными за-
стройщиками, госструктурами, моно-
полистами. В этом смысле мы считаем 
себя первопроходцами.

Пример города-спутника Южного уже начали использовать 
за пределами Петербурга
Генеральный директор УК «Старт Девелопмент» Андрей Назаров о том, как наполнить депрессивную территорию реальной жизнью
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— Что должно привлечь 
в Южный девелоперов, которые 
в партнерстве с вами будут 
застраивать город, и компании, 
которые должны разместить 
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своего рода «платформой», на которой 
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проектах застройки мы пре-
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10 га, которые могут быть 
интересны крупным стро-

ительным компаниям. 

ГОРОД ПОНИМАЕТ, ЧТО ЗАТРАТЫ 
НА ИНФРАСТРУКТУРУ В НАШЕМ 
СЛУЧАЕ ОКУПАЮТСЯ С ЛИХВОЙ 
ЗА СЧЕТ СУММАРНОГО ЭФФЕКТА 
ОТ НАЛОГОВЫХ ПОСТУПЛЕНИЙ

ФОТО: «Старт Девелопмент»

По оценкам АРИН, в ближай-
шие пять-семь лет в рамках всех 
девелоперских проектов на юге 
Петербурга может быть постро-
ено от 7 млн до 9 млн кв. м жи-
лья. На настоящий момент здесь 
возводится около 1,1—1,2 млн 
кв. м, говорит заместитель гене-
рального директора «НДВ СПб» 
Вячеслав Ефремов. Большинство 
проектов при этом предполагают 
комплексную застройку: «Три-
умф Парк», город-спутник «Юж-
ный», «Балтийская жемчужина», 
«Славянка», «Новая Ижора», 
«Южная акватория», «Ново-Сер-
гиево» и ряд других. «Освоение 
кварталов юго-западной примор-
ской части Петербурга началось 
сравнительно недавно, в 2000-х 
годах, силами ведущих игроков 
строительного рынка, поэтому 
в самой ближайшей перспективе 
здесь сформируется современная 
однородная среда, отвечающая 
всем требованиям комфортного 
проживания», — считает гене-
ральный директор ГК «Город» 
Дмитрий Брызгалин.

По мнению ряда экспертов, 
юг города следует рассматри-
вать как один из формирую-
щихся новых альтернативных 
центров Петербурга, если при-
нять за основу полицентричную 
модель развития мегаполиса, 
отмечает руководитель отдела 
маркетинга и продаж проекта 
«Триумф Парк» Юлия Жалее-
ва. «Важно формировать целый 
микрорайон, новую среду про-
живания, где будут создаваться 
новые рабочие места, места при-
тяжения», — говорит она.

Очагами деловой активности 
и своего рода точками притяже-
ния на юге города станут сразу 
несколько крупных проектов. 
Среди них — строящийся но-
вый терминал аэропорта Пулко-
во, вокруг которого уже сейчас 
возводятся коммерческие объ-
екты. По оценке руководителя 
направления коммерческой 
недвижимости КЦ «Петербург-
ская недвижимость» Любавы 
Пряниковой, на данный момент 
общий объем предложения 
офисных площадей в объектах 
в зоне Пулково-3 составляет 
около 200 тыс. кв. м.

Для эффективного разви-
тия крупных территорий, в 
том числе и на юге города, за-
стройщикам не обойтись без 
взаимодействия между собой, 
уверена директор по инвести-
циям и консалтингу компании 
London Real Invest Екатерина 
Марковец. «Это по способствует 
более эффективному развитию 
транспортной инфраструктуры, 
инженерных сетей», — говорит 
она. По мнению Екатерины 
Марковец, драйвером такого 
комплексного развития должен 
быть город. «Последние попыт-
ки объединить девелоперов 
были при создании агентств 
развития территорий, одна-
ко единства не получилось — 
слишком разные компании и 
слишком разные интересы», — 
напоминает председатель со-
вета директоров АРИН Андрей 
Тетыш. При подключении к 
инженерным сетям чаще всего 
один крупный игрок является 
«первопроходцем», а осталь-
ные «подтягиваются» к нему, 
говорит генеральный директор 
«Colliers International Россия» 
Николай Казанский. Вариан-
тов сотрудничества два — либо 
«скидываться» на строитель-
ство инфраструктуры, либо 
лоббировать свои интересы 
во власти и договариваться по 
полному или частичному учас-
тию в этом процессе города, 
считает генеральный директор 
ГК «Новый Петербург» Андрей 
Вересов. 

Впрочем, буквально на днях 
вице-губернатор Петербурга 
Сергей Вязалов провел рабо-
чее совещание по перспекти-
вам развития южной части 
города, где, по оценкам адми-
нистрации, до 2030 года общая 
численность проживающих 
может увеличиться до 500 тыс. 
человек. Не исключено, что к 
развитию инженерной и транс-
портной инфраструктуры этой 
части города будут привлече-
ны не только средства бюдже-
та Петербурга, но также и фе-
деральные деньги и средства 
инвесторов.

ИРИНА ЛАПЕЧЕНКОВА

Центр Петербурга 
дрейфует к югу
Пулково станет одной из точек 
притяжения

Реновация «серого пояса» — территорий 
производственных зон, изначально соз-
дававшихся на окраинах Петербурга, но 
со временем оказавшихся в пределах ис-
торического центра, — затянулась. Экс-
перты спорят о потенциале промзон: одни 
говорят, что наиболее интересные для 
редевелопмента заводы в центре города 
и на набережных уже разобраны, другие 
утверждают, что в Петербурге достаточно 
предприятий, которые могут быть пере-
профилированы.

По оценкам некоторых экспертов, из 60 про-
мышленных зон Северной столицы преобра-
зования требуют 27 в 12 районах общей пло-
щадью 5,8 тыс. га, или около 4% от общей 
площади Петербурга. Если в среднем европей-
ском городе промышленность занимает около 
10% территории, то в городе на Неве — все 
40%. В европейских городах уже давно рас-
пространена практика редевелопмента ста-
рых промышленных предприятий под новое 
функ циональное использование. Еще в 80-х 
годах на месте фабрик и заводов во Франции, 
Германии, Испании стали появляться жилые 
и гостиничные комплексы, развлекательные 
центры, музеи. Самым известным примером 
стало преобразование территории порта в Гам-
бурге в общественно-деловую зону HafenCity, 
архитектурной доминантой которой стало зда-
ние новой Филармонии на Эльбе по проекту 
архитектурного бюро Herzog & de Meuron.

В Петербурге же пока успешных проектов 
преобразований промпредприятий немного. 
В частности, Единый центр документов на Си-
нопской набережной, под который было при-
способлено здание Невской бумагопрядильной 
фабрики, а также лофт-проект в здании фабри-
ки «Красный треугольник» и некоторые дру-
гие. Директор архитектурного бюро «Литейная 
часть-91» Рафаэль Даянов называет среди глав-
ных проблем, препятствующих развитию таких 
проектов, тяжелую экологическую ситуацию, а 
также отсутствие законодательных механизмов 
по приспособлению памятников промышленной 
архитектуры под другие цели. «Одно дело — со-
держать в помещениях лошадей или размещать 
станки и совсем другое — селить туристов в быв-
ших цехах», — подчеркнул архитектор. Еще одна 
сложность заключается в том, что обычно завод-
ские территории слишком велики для какой-то 
одной функции. «Огромную территорию завода 
«Красный треугольник» не переделать полно-
стью под офисные помещения», — уверен он.

РЕВИЗИЯ ТЕРРИТОРИЙ

«Темпы редевелопмента городских промыш-
ленных зон не могут считаться приемлемыми, 
если тенденция сохранится, то эта проблема со-

хранится и в XXII веке», — констатирует замес-
титель руководителя департамента оценки Ин-
ститута проблем предпринимательства Алексей 
Шаскольский. По его мнению, проблему вывода 
промпредприятий из центра бизнес самостоя-
тельно, без поддержки властей не решит. Вице-
президент, управляющий директор банка ВТБ 
Александр Ольховский утверждает: городу 
необходимо предпринять ряд практических 
шагов, в том числе провести инвентаризацию 
таких территорий. «Город должен выступить 
драйвером, сформировав прозрачный меха-
низм развития старых промышленных зон че-
рез дочернюю компанию», — уверен он. «В пер-
вую очередь необходимо создать качественную 
нормативную базу для того, чтобы процесс 
перевода предприятий стал легче. Кроме того, 
такие проекты нуждаются в переводе земель из 
одной категории в другую, поэтому упрощение 
этого процесса однозначно необходимо девело-
перам», — отмечает председатель совета дирек-
торов АРИН Андрей Тетыш.

Способствовать переезду пром предприятий 
из центра нужно не административными, а эко-
номическими, например налоговыми, мерами, 
считает заместитель генерального директора 
по градостроительной деятельности Института 
территориального развития Владимир Аврутин. 
«Промышленный пояс исторического центра Пе-
тербурга — это тот резерв, куда должно прийти 
население города», — добавил эксперт. По дан-
ным АРИН, наиболее интересные для редевелоп-
мента территории разобраны: это заводы в цент-
ре города и на набережных Невы. Тем не менее в 
разных районах города, в том числе центральных, 
есть еще достаточно предприятий, которые могут 
быть перепрофилированы. Например, судостро-
ительная фирма «Алмаз», пивзавод «Бавария» 
в Петроградском районе, Завод им. Калинина 
и фабрика «Рот Фронт» в Василеостров ском, а 

также фабрика «Гознак», мебельный комбинат 
«Интурист» в Адмиралтейском.

ПО ПЛАНУ ЗДЕСЬ ЗАВОД

Сами девелоперы заинтересованы в перепрофи-
лировании бывших промпредприятий, но не по-
нимают позицию властей в этом вопросе. «Для 
того чтобы преобразовать старый заводской ком-
плекс в жилой, например, необходимо вносить из-
менения в генплан. Нами было подано несколь-
ко заявок, в том числе на строительство жилого 
района на месте предприятия «Пластполимер» на 
Охте», — рассказал владелец УК «Теорема» Игорь 
Водопьянов. По оценке генерального директора 
петербургского офиса международной консалтин-
говой компании KnightFrank Николая Пашкова, 
70—80% бывших промышленных территорий 
перепрофилируются именно под жилье.

Петербургские власти тем временем уже при-
ступили к рассмотрению поправок в генеральный 
план развития города до 2015 года, сформировав 
специальную комиссию по подготовке измене-
ний в генплан, в адрес которой уже поступило 
около 1800 заявлений от девелоперов. По словам 
председателя Комитета по градостроительству и 
архитектуре Санкт-Петербурга (КГА) Юлии Ки-
селевой, для кардинальных изменений основно-
го градостроительного документа оснований нет. 
«Сейчас мы будем говорить только о химически 
вредных предприятиях, о предприятиях, кото-
рые работают или работали в большом объеме, а 
сейчас работают в меньшем, которые имеют же-
лание выехать из центра города или закрыть свои 
площадки, а также о тех, которые расположены в 
непосредственной близости от жилых кварталов, 
— призналась председатель КГА. — Мы полагаем, 
что нам надо посчитать численный баланс населе-
ния в исторической части города и только после 
этого принимать решения, в какие зоны перево-
дить промышленные площадки». Юлия Киселева 
также отметила, что промышленное производство 
обеспечивает очень большую долю поступлений 
в бюджет. Также, по ее мнению, проблема заклю-
чается в том, что в исторической части города 
должна сохраниться определенная численность 
населения (700—900 тыс. человек), обеспеченная 
рабочими местами. «Безответственно переводить 
все промышленные площадки в жилые», — увере-
на глава КГА.

СЕРГЕЙ ИЗОТОВ

Оживление старых фабрик
Процесс вывода промпредприятий за пределы центра 
Петербурга застопорился

ДВИЖЕНИЕ В СТОРОНУ ОБЛАСТИ
Ряд экспертов полагают, что в рамках процесса увязки бюджетных интересов 
и решения многих градостроительных проблем было бы логично перемещать 
петербургскую промышленность (например, портовые мощности) в Ленинград-
скую область. Потенциал земель тридцатикилометровой зоны вокруг Петербурга 
в два-три раза превышает по площади потребности петербургской промыш-
ленности. «Разделение Петербурга и прилегающих территорий Ленинградской 
области является исключительно административным, считает директор по 
коммерче ской недвижимости компании «ЮИТ Лентек» Максим Соболев. — 
Функционально и инфраструктурно данные территории должны развиваться 
как единое целое, и только это обеспечит устойчивое развитие региона».

Рост Петербурга вширь — сценарий неизбеж-
ный и все быстрее воплощающийся в жизнь. 
Но при комплексном развитии территорий 
одни застройщики готовы брать на себя не бо-
лее 10 га, кто-то решается на несколько сотен 
га, и пока всего одна компания поставила за-
дачу освоить 2 тыс. га на границе Петербурга 
и Ленобласти. Почему юг — идеальное место 
для города-спутника, кто и когда начнет здесь 
строить дома и предприятия и как удастся 
«вдохнуть жизнь» в построенные с нуля райо-
ны, корреспонденту РБК daily ИРИНЕ ЛАПЕ-
ЧЕНКОВОЙ рассказал генеральный директор 
УК «Старт Девелопмент» АНДРЕЙ НАЗАРОВ.

ФОТО ИТАР-ТАСС

Если в среднем европейском городе промышленность занимает около 10%, 
то в Петербурге — все 40%

Расширение границ россий ских мегаполисов неизбежно при-
ведет к формированию новых городских центров, уверены эк-
сперты. Полицентричность позволит избе жать транспортных 
коллапсов, ведь отпадет необходимость в ежедневных переме-
щениях из одного конца города в другой — жилье, рабочие мес-
та, торговые центры и необходимая социальная инфраструкту-
ра будут расположены, условно говоря, в шаговой доступности. 
В Петербурге процесс формирования первого нового центра 
начался с южных районов, которые до последнего времени не 
были по достоинству оценены девелоперами.
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«Премии, имеющие серьезный 
финансовый эквивалент, — «Боль-
шая книга», «Букер», «Националь-
ный бест селлер» — зациклились на 
одном круге имен. Это писатели, 
принадлежащие к постмодернист-
ско-либеральной ветви нашей ли-
тературы. Среди лауреатов эмиг-
рантов больше, чем писателей, 
живущих в областях. Там нет ни 
одной книги, написанной на язы-
ках народов России», — говорит 
Юрий Поляков. Имена спонсоров 
не разглашаются, но, по его сло-
вам, желающие смогут обнародо-
вать себя на вручении премии 23 
января в атриуме Государствен-
ного музея им. Пушкина, где тра-

диционно проходит церемония 
награждения.

В 2005 году ИД «Литературная 
газета» учредил премию им. Ан-
тона Дельвига, первого главного 
редактора издания. До 1 октября 
2012 года ее денежный эквива-
лент составлял 30 тыс. руб. Теперь 
же премиальный фонд увеличен 
принципиально, и распределяется 
он следующим образом: три пер-
вые премии по 1 млн руб. каждая 
(с вручением «Золотой медали Де-
львига»), шесть вторых премий по 
500 тыс. (с вручением «Серебряной 
медали Дельвига») и четыре пре-
мии «Дебют» по 250 тыс. (с вруче-
нием дипломов лауреатов).

В жюри входят писатели, кри-
тики, общественные деятели. 
Сопредседателем помимо само-
го Полякова объявлен режиссер 
Сергей Говорухин. Имена членов 
жюри, во избежание давления 
и личных контактов, также де-
ржатся в секрете. В положении 
о премии особо подчеркивается 
участие переводов книг, написан-
ных на языках народов России, 
а также переводов детской лите-
ратуры. Выдвигают материалы 

на получение премии в основном 
писательские организации из ре-
гионов, издательства, государс-
твенные организации, федераль-
ные органы власти. В числе тех, 
кто присылает рукописи, есть 
самовыдвиженцы. Для молодых 
писателей могут сделать исклю-
чение и присуждать премию не 
только по уже изданной книге, но 
и по крупной публикации.

ОЛЬГА АЛЫМОВА

 ПРОГРАММА РБК-ТВ   ПОНЕДЕЛЬНИК, 19 НОЯБРЯ

6.00—10.00 Деловое утро
6.00,  6.30… Главные новости. Каждые 

30 минут
7.10,  8.10, 9.10, 9.45 Финансовые новости. 

Утро
7.20, 8.20, 21.20 Отдых и туризм
08.40, 10.40 Международные новости
10.15  Финансовые новости. Спецвыпуск. 

Открытие торгов в России
10.35, 11.15, 12.15, 13.05, 14.15, 15.15, 
16.15, 17.15 Финансовые новости. День
11.35  Степан Демура. Интернет: новый 

пузырь?
12.35 МАРИАННА МИНСКЕР

Ювелирный контроль. Закон о 
драгметаллах и драгоценных кам-
нях будут ужесточать. Планируется 
создать новый госорган при 
Минфине, который будет кон-
тролировать рынок ювелирных 
изделий. Он сможет проводить 
проверки без санкции прокурату-
ры, останавливать производство 
и держать своих наблюдателей-
контролеров на предприятиях. 
Как это отразится на российском 
ювелирном бизнесе и стоимости 
ювелирных изделий? И приведет 
ли это к снижению доли подделок 
и контрафакта на рынке?

13.15  Игорь Виттель. Инновации: разви-
тие гарантировано?

14.35,  15.35 Финансовые новости. 
Интерактивный выпуск

16.35  Персона в бизнесе. Алексей 
Кочетов

17.35 ФИНАНСОВЫЕ НОВОСТИ
Интерактивный выпуск. На ваши 
вопросы в прямом эфире ответят 
Дмитрий Кулешов, заместитель 
начальника отдела торговых 
операций ИК «Русс-Инвест», и 
Алексей Труняев, заместитель 
начальника управления ценных бу-
маг Пробизнесбанка (финансовая 
группа «Лайф»). Ждем звонков по 
телефону в студии +7 (495) 925-54-
93, а также писем на электронный 
адрес: markets@rbctv.ru.

18.15,  20.05, 21.45, 22.45 Финансовые 
новости. Вечер

18.35  Финансовые новости. Спецвыпуск. 
Открытие торгов в Америке

19.10  Финансовые новости. Спецвыпуск. 
Итоги торгов в России

19.35 АНДРЕЙ ЛЕВЧЕНКО
За чей счет капремонт? 
Правительство не хочет больше 
платить за капитальный ремонт 
многоквартирных домов. Бремя 
финансирования будет перело-
жено на плечи самих жителей и 
региональные и муниципальные 
бюджеты. Если сейчас жильцы 
многоэтажек оплачивают 5% 
стоимости ремонтных работ, то 
скоро нагрузка увеличится до 15%, 
доля регионов вырастет с 30 до 
35—70%. Сколько придется пла-
тить за ремонт?

20.15 МАРИЯ СТРОЕВА
Без таблеток и костылей. Поправки 
в Налоговый кодекс могут ли-
шить российских и зарубежных 
производителей медицинских 
товаров права на льготы по НДС. 
По мнению экспертов, это приведет 
к росту отпускных цен на шприцы, 
томографы и кардиостимуляторы 
минимум на 18%. Кроме того, цены 
на жизненно необходимые ле-
карства до сих пор не утверждены 

Минюстом. В результате 
в начале 2013 года апте-
ки просто не смогут их 
продавать. Как навести 
порядок в отрасли? 
В программе примет 
участие генеральный 

директор Ассоциации российских 
фармацевтических производителей 
Виктор Дмитриев.

21.35, 22.35 Обзор прессы
21.40, 22.40 Международные новости
23.10,  0.10 Финансовые новости. Итоги 

дня
23.20 Игра богов

Листы из книги
Издания Амбруаза Воллара в Манеже

Вопреки первому предположению выставка вовсе не библио-
фильская. Она, конечно, про книги, только совсем иного рода, те, 
где изображение преобладает над текстом, а художником выступает 
не иллюстратор, а живописец и график. «Книга художника», она же 
Livre d’artiste, была фактически придумана Амбруазом Волларом, 
парижским маршаном, успевшим поработать со всеми теми, кого 
мы сегодня считаем первыми именами в искусстве начала XX века. 
Несколько его фотографий открывают выставку: строгий, почти 
суровый человек в окружении книг. Впрочем, привлечь всех, кого 
хотелось, ему не удалось: например, иллюстрации Дега были ис-
пользованы для волларовских изданий уже после смерти художни-
ка. Его монотипиями, переведенными в офорт, издатель оформил 
«Заведение Телье» Мопассана и «Разговоры гетер» Лукиана, так 
что обнаженные за умыванием и ироничное изображение труже-
ниц парижских борделей вписались очень гармонично.

Самое первое издание, с которого все и началось (верленов ское 
«Параллельно» с рисунками Боннара 1900 года), выставлено в вит-
рине. Зато второе уже представлено в отдельных листах (книги ху-
дожника, как правило, не брошюровались, а вкладывались в фут-
ляр). Это тоже оформленная Боннаром история Дафниса и Хлои 
более чем в 150 литографиях и тоже холодно встреченная публи-
кой и критиками в свое время. У каждого из последующих изданий 
своя судьба, история взаимодействия между художником, писате-
лем и издателем. Часто Воллар опережал свое время: так, «Неведо-
мый шедевр» Бальзака, эссе о художнике и творчестве, проиллюс-
трирован абстрактными рисунками из записных книжек Пикассо, 
которые до сих пор остаются загадкой для исследователей.

Всего же в экспозиции около 350 отдельных графических про-
изведений искусства, и это немало. Судьба у волларовских книг 
непростая. Многие из них были изданы только спустя годы после 
внезапной смерти маршана в 1939 году (они, как и прижизненные 
издания, имеют очень небольшой тираж — от десятков до несколь-
ких сотен экземпляров), многие гораздо позже были растащены 
на отдельные листы уже сегодняшними арт-дилерами. Сегодня 
собрать коллекцию этих изданий очень непросто, но выставка 
целиком состоит из двух частных российских собраний — Бориса 
Фридмана и Георгия Генса, которые уже частично показывали свои 
книги в ГМИИ им. Пушкина. Теперь в Манеже планируется создать 

постоянное выставочное пространство именно для книг художни-
ка, благо разнообразие тем и изданий позволяет. А публике вряд 
ли надоест изучать оригинальную печатную графику крупнейших 
художников XX века, тем более что в нашей стране такую графику 
посмотреть практиче ски негде.

ЮЛИЯ ИЗЮМОВА

Цена вопроса
Призовой фонд премии им. Антона Дельвига вырос до 7 млн рублей

Центральный матч 16-го тура чем-
пионата России между «Динамо» и 
«Зенитом» не был доигран. На 37-й 
минуте с гостевой трибуны «Арены 
Химки» на поле полетела петарда, ко-
торая взорвалась у ног динамовского 
голкипера Антона Шунина, и судья 
Алексей Николаев решил дальше не 
искушать судьбу.

Матч против «Динамо» складывался 
для «Зенита» отвратительно. Команда, ко-
торая еще летом смотрелась сравнительно 
прилично, за несколько месяцев дегради-
ровала настолько, что даже победы над ко-
мандами вроде «Волги» и «Алании» стали 
даваться ей с большим трудом и зачастую 
с судейскими скандалами. И, наверное, 
нет ничего удивительного в том, что в те 

полчаса, что в Химках все-таки сыграть 
успели, у «Динамо» было заметное пре-
имущество. Так же, как нет ничего удиви-
тельного в том, что это преимущество вы-
разилось в чудо-голе Владимира Граната, 
забившего со штрафного.

Гол случился на 27-й минуте, и зенитов-
ский сектор на стадионе сошел с ума. 
В штрафную Шунина, которая располага-
лась прямо перед трибуной, полетели пос-
торонние предметы. Динамовский голкипер 
даже обратился к судье с просьбой как-то от-
реагировать на происходящее, но Николаеву 
трудно было что-то поделать с фейерверком, 
охватившим трибуны. Спустя минуту одна 
из петард долетела-таки до Шунина и взо-
рвалась прямо у его ног. Антон рухнул на га-
зон, корчась от боли, а Николаев немедленно 
дал свисток об остановке игры. Обстрел не 
прекратился, и судья, который, возможно, 
до того не был уверен в необходимости от-
мены матча, решил не рисковать и увел ко-
манды с поля. Шунин получил травму глаз 
и уха: химический ожог роговиц, век и ко-
нъюнктив обоих глаз, посттравматический 
отит правого уха со снижением слуха. Вра-
чи рекомендовали ему в ближайшие десять 
дней воздержаться от тренировок. Решение 
о том, когда Шунин вернется на поле, будет 
принято по итогам ежедневной оценки со-
стояния его здоровья.

Полиция на этот раз сработала доста-
точно оперативно и через пару часов после 
матча сообщила, что девушка, по всей ве-
роятности, швырнувшая петарду с трибу-
ны, уже задержана. Ей грозит до пяти лет 
лишения свободы и штраф от 300 тыс. до 
500 тыс. руб. — такое наказание предус-
матривает ст. 213 УК РФ («Хулиганство»).

Что будет дальше, пока не совсем ясно. 
Случись все это безобразие на «Петров-
ском», у КДК не было бы иного выхода, 
кроме как присудить «Зениту» техничес-
кое поражение и, возможно, наказать его 
несколькими матчами без зрителей. Но 
инцидент произошел в Химках, и у «Зе-
нита» есть все возможности сделать вид, 
что он вообще ни при чем. Собственно 
говоря, он уже это и сделал: генеральный 
директор клуба Максим Митрофанов сра-
зу после матча заявил, что не понимает, 
почему в случившемся обвиняют «Зенит», 
и что если клуб будет наказан, то в знак 
протеста питерцы вообще могут сняться 
с чемпионата.

Несмотря на то что петарда совершен-
но точно прилетела с трибуны болель-
щиков «Зенита», с уверенностью сказать, 
что инцидент был спланирован именно 
ими, будет сложно. Питерские фанаты 
уже заявили, что случившееся — прово-
кация, устроенная или теми, кто заин-
тересован в принятии закона о болель-
щиках, или динамовскими фанатами. 
Последнее маловероятно, но совсем не 
исключено, что футбольным властям 
в сложившейся ситуации наилучшим 
выходом покажется переигровка этой 
встречи.

ДИНА БЕЛЯЕВА

Взорванный футбол
Матч между «Динамо» и «Зенитом» закончился скандалом

СПОРТ

ПРЕМИЯ

ВЫСТАВКА

ФОТО:ЦВЗ МАНЕЖ

Огюст Роден. Иллюстрация к «Саду пыток» Октава Мирбо. 
Париж, 1902

ФОТО ИТАР-ТАСС

После того как вратарь «Динамо» Антон Шунин получил травму, судья решил 
остановить игру

САМЫЕ РЕЗОНАНСНЫЕ СЛУЧАИ ОСТАНОВКИ МАТЧЕЙ ИЗ-ЗА БЕСПОРЯДКОВ, 2010-2012 гг.
Матч Что случилось Санкции
Италия – Сербия
Отборочный турнир 
«Евро-2012»
13.10.10

Фанаты сборной Сербии забросали 
поле файерами; было сыграно всего 
6 минут матча.

Сербии было засчитано поражение 
со счетом 0:3. Федерации футбола 
Сербии запретили продавать билеты 
своим болельщикам на оставшиеся 
матчи турнира. Два домашних матча 
сербы провели без зрителей.

«Панатинаикос» – 
«Олимпиакос»
Чемпионат Греции
18.03.12

Матч со стартового свистка 
сопровождался беспорядками. 
Болельщики бросали на поле 
файеры и подожгли трибуны. Игра 
была остановлена за 10 минут до 
конца.

«Панатинаикосу» было присуждено 
техническое поражение 0:3. 

«Торпедо» – «Динамо»
Кубок России
26.09.12

После гола в ворота «Динамо» 
торпедовские фанаты забросали 
поле петардами. Матч был прерван 
на 51-й минуте.

«Торпедо» было засчитано 
поражение 0:3, также клуб обязали 
следующие три матча провести без 
зрителей.

Сенегал – Кот-д’Ивуар
Отборочный турнир 
Кубка Африки
14.10.12

На 73-й минуте судья остановил игру 
и отправил команды в раздевалки 
при счете 2:0 в пользу ивуарийцев, 
так как болельщики Сенегала начали 
жечь флаги и выбежали на поле.

Сенегал был снят с турнира, сборная 
Кот-д’Ивуара вышла в финал Кубка 
Африки.

Источник: РБК daily

САМЫЕ ИЗВЕСТНЫЕ ЛИТЕРАТУРНЫЕ ПРЕМИИ И ИХ ПРИЗОВЫЕ ФОНДЫ
Премия Призовой фонд
«Русский Букер» (Россия) 25 тыс. долл.
«Национальный бестселлер» (Россия) 15 тыс. долл.
Букеровская премия (Великобритания) 50 тыс. фунтов стерлингов
Пулитцеровская премия (США) 10 тыс. долл.
Гонкуровская премия (Франция) 10 евро
Международная Дублинская премия (IMPAC) 100 тыс. евро
Нобелевская премия (Швеция) 10 млн шведских крон 

(1,1 млн долл.) 
Источник: Wikipedia

Группа спонсоров, по словам главного редактора «Литературной 
газеты» Юрия Полякова, неравнодушных к судьбе отечествен-
ной литературы, выделила беспрецедентный по своим размерам 
бюджет для премии им. Антона Дельвига, которая теперь учреж-
дена как ежегодная общероссийская национальная премия «За 
верность Слову и Отечеству» («Золотой Дельвиг»).

Прогноз предоставлен Центром ФОБОС

ПОГОДА  ВТОРНИК, 20 НОЯБРЯ

МОСКВА

ДНЕМ  +1°
НОЧЬЮ +3°

САНКТ-
ПЕТЕРБУРГ
ДНЕМ  +3°
НОЧЬЮ +5°

В ЦВЗ «Манеж» открылась выставка «Издатель Воллар и его художни-
ки», посвященная такому явлению в искусстве XX века, как книга ху-
дожника. В экспозиции представлены 23 издания 12 живописцев, среди 
которых Пьер Боннар, Пабло Пикассо, Марк Шагал и другие.
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